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DURANGO, DGO.
Mejores viviendas, obras

hidráulicas, rehabilitación de
caminos, apoyos alimentarios y
otras acciones han sido resultado
de la atención directa que ha
brindado Toño Ochoa también a
las familias de la zona rural de
Durango. 

Con los programas “Hablemos
de Frente” y “Diciendo y
Haciendo”, se resolvieron
diversas necesidades en poblados
como “El Nayar, Morcillo, Pino
Suárez y Dolores Hidalgo”,
precisó.

“En este 2023 vamos con todo
por los duranguenses, con un
mayor contacto directo y diálogo
en las comunidades rurales para
superar las más de cuatro mil
solicitudes resueltas en los
primeros 100 días”, expresó.

Como resultados está la
atención brindada a familias, un
ejemplo es la de la señora Petra
Ruiz, quien dejó de vivir en una
casa de materiales frágiles, luego
de que en un evento de
“Hablemos de Frente”, relató su
historia y fue apoyada.

Más apoyos y obras para
el campo: Toño Ochoa



Ha quedado claro que el
gobernador Esteban Villegas está
tocando las puertas correctas y
formando una alianza para el
bienestar de los duranguenses,
expresó la regidora del
Ayuntamiento de Durango,
Cynthia Monserrat Hernández, al
destacar el trabajo en conjunto
que realiza el Gobierno Estatal
con la Federación para atraer
inversiones históricas como la
que se concretó con la empresa
holandesa Tarafert.

“Aplaudo que el Gobernador
esté haciendo una buena sinergia
con la Federación y así generar
más recursos para nosotros los
duranguenses; se ha visto un
trabajo en conjunto de los tres
órdenes de gobierno,
independientemente de los
colores partidistas, porque en

Durango somos uno mismo”,
afirmó la Edil.

En este mismo sentido, la
diputada federal, Martha Alicia
Arreola Martínez destacó la
buena voluntad que tiene el
Gobernador del Estado, yendo a
la Ciudad de México para que en
conjunto y en equipo con los
legisladores, se logren sacar
adelante proyectos que
beneficien a Durango.

“El Gobierno Federal es amigo y
está tratando de traer a Durango
empleos, carreteras, como la de
Canatlán a Nuevo Ideal; habrá
toda esta bonanza para
Durango”, afirmó la
representante del tercer distrito
federal en el Congreso de la
Unión.

“Todos estos beneficios serán a
través del Gobierno Federal, pero

también nosotros los diputados
federales por Durango estamos
trabajando para que esto se
concrete, para que a través de
procesos legislativos, a través de
la gestión y de la ayuda idónea
que debemos tener todos los

diputados, se logren estos
avances”, agregó  Arreola
Martínez.

Cabe mencionar que las
legisladoras fueron testigo del
anuncio hecho por el Secretario
de Gobernación, Adán Augusto

López y del Gobernador Esteban
Villegas, de la gran inversión
histórica de mil 500 millones de
pesos que realizará la empresa
Tarafert que abastecerá al país
con la mitad de la demanda de
fertilizante para el campo.

Esteban toca las puertas correctas para atraer
recursos a Durango: legisladoras morenistas
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DURANGO, DGO.
Las Consultas para el Plan

Estatal de Desarrollo 2023-2028
demostraron la unidad de los
gobiernos, ciudadanos y sectores
sociales, señaló Manolo Ávila
Galindo, coordinador de
Vinculación con Municipios del
Gobierno del Estado, al destacar
la participación de las mujeres y
jóvenes en temas de
infraestructura carretera, salud,
educación, seguridad y empleo,
con más de 40 mil propuestas con
las que se construirá la
planeación del Durango para los
próximos años.

“Fue todo un ejercicio de
participación ciudadana y de eso
se encarga el Coplade; organismo
que le da ese derecho a los
ciudadanos de participar, de
hacer propuestas, de hacer
peticiones, de hablar sobre la
problemática que tienen en sus
territorios, en sus colonias,
municipios y más”, apuntó.

Ávila Galindo, dijo que la gente,
más que pedir acciones del
gobierno para el día a día, lo que
están pensando es en el largo
plazo a través de empleos  mejor
pagados y que la economía
detone en el estado de Durango;

el segundo tema es la seguridad,
seguido de educación, deporte y
caminos.

En el último foro de la capital,
se registraron algunas mesas
como en el tema de vivienda, los
ciudadanos realizaron sus
propuestas ante los delegados de
la Sedatu, Infonavit, la Secretaría
del Bienestar Social, Rocío Rebollo
y el titular de Coesvi, Jaime
Fernández Saracho, quienes
fueron recibiendo cada una de
ellas, destacando acciones
prioritarias como pavimentación,
cuartos, baños adicionales, piso
firme y regularización de predios,
tema en el que ya hay un avance

con la Comisión Nacional de
Vivienda (Conavi) con el gobierno
del estado.

En seguridad, sobresalieron
temas importantes como la alerta
de género y  la prevención del
suicidio, puntualizó el secretario
de Seguridad Pública, Óscar
Galván Villarreal, al mencionar
que la instrucción del Gobernador
es brindar atención y desarrollar
estrategias acorde a las
necesidades de la población. 

Por su parte el secretario de
Educación Guillermo Adame,
indicó que se reunieron más de
200 docentes y directivos, en
cinco mesas de trabajo con

distintos temas, donde se
recabaron cerca de 400
propuestas interesantes y se hará
una recopilación con especialistas
para poderlas plasmar en el Plan
de Desarrollo Estatal impulsado
por el gobernador Esteban
Villegas Villarreal. 

La titular de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social (STPS),
Cindy Viridiana González Murillo,
destacó que estas mesas de
trabajo son de suma importancia,
ya que mediante el dialogo se
puede tener el pulso real de lo
que la ciudadanía, asociaciones,
cámaras empresariales y
sindicatos buscan para que el

estado se pueda desarrollar
correctamente, así como tener la
certeza de que lo que se va a
hacer, pero que además vaya
encaminado a lo que en realidad
se requiere.

El coordinador de Vinculación
con Municipios, detalló
finalmente que gracias a la buena
participación de todos los
duranguenses, se continuarán
recibiendo propuestas a través de
las redes sociales y por la página
oficial, en las que los jóvenes
principalmente realizan sus
aportaciones en su mayoría
enfocadas al deporte, educación y
empleo.

Gran participación en Foros de
Consulta; 40 mil propuestas
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DURANGO, DGO.
“El gobernador Esteban Villegas ha

demostrado una gran capacidad de
gestión de recursos y obras ante el
Gobierno de México. Una prueba de ello
es el logro obtenido en la reciente visita
del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, donde el ejecutivo estatal
consiguió que se absorbiera la nómina de
Telesecundarias”, subrayó el presidente
del Comité Directivo Estatal del PRI,
Arturo Yáñez Cuéllar.

Dijo que es evidente la buena relación
que existe entre ambos gobiernos, estatal
y federal, para poder unir esfuerzos en
favor y beneficio de los duranguenses,
pues hace años que Durango no tiene un
liderazgo humano, sensible, y sobre todo
con compromiso firme por nuestra
entidad.

“Otra de los logros obtenidos por el
gobernador Esteban, es la construcción
de una carretera, así como de una planta
potabilizadora para la capital, con la cual
se vendrán a resolver añejos problemas

en la ciudad, en torno al consumo del
vital líquido”, añadió.

El mandatario estatal, Esteban Villegas
Villarreal, ha repuntado en la aceptación
de los duranguenses, debido a los
resultados que se han generado en los
pocos meses que lleva de administración
en Durango. Esto se viene a sumar al
respaldo recibido constantemente por el
Gobierno de México.

“Hoy, los duranguenses nos podemos
sentir contentos por tener a un
gobernador gestor, que en la adversidad
en la que se encuentra el Estado, ha dado
todo por conseguir más presupuesto para
los municipios del interior de Durango.
Eso se ve reflejado en las encuestas como
la que fue difundida en días anteriores en
donde ascendió del sexto al tercer lugar”,
finalizó Yáñez Cuéllar.

PRI reconoce vocación gestora de EVV

DURANGO, DGO.
Tras atestiguar la participación del

secretario de Gobernación Adán Augusto
López en el Foro de Consulta del Plan
Estatal de Desarrollo, Gaby Hernández
consideró que una relación de trabajo
como la que Esteban Villegas cultiva con
el gobierno federal y los municipios
garantiza resultados en beneficio de la
gente “y para eso son justamente los
gobiernos, para servir a través de
acciones que resuelvan la problemática
de la gente”.

Anunciar compromisos a nombre del
gobierno federal, como iniciar los

trámites para la federalización de la
nómina de telesecundarias, el inicio de la
construcción de la planta potabilizadora
de Durango capital y de una carretera, así
como el apoyo decidido para el
saneamiento financiero de la entidad, son
muestra de estos frutos que rinde esta
relación.

Igualmente, la diputada Hernández
López resaltó el logro del gobierno estatal
de la instalación de la empresa holandesa
Tarafert en Sapioris, Lerdo, con una
inversión de mil 500 millones de dólares,
“será un gran detonante para la industria
y el desarrollo económico de Durango,
teniendo como prioridad el cuidado del

medio ambiente y los recursos naturales,
ya que cuenta con todos los estudios y
permisos federales y municipales”,
puntualizó.

En entrevista con los medios de
comunicación,  recordó que  la empresa
holandesa Tarafert, se instalará en una
superficie de 150 hectáreas en la localidad
de Sapioris en el municipio de Lerdo, la
cual tiene proyectado abastecer la mitad
de la demanda de fertilizante verdes en
todo el país, y consideró altamente
positivo que se tenga el compromiso de
contratar a los constructores locales y se
vinculé a las empresas duranguenses
como parte de la cadena de proveedores.

Trabajo de Esteban con el gobierno federal
beneficia a Durango: Gaby Hernández
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La titular del Instituto de Salud

Mental en el Estado (ISMED),
Soledad Ruiz Canaán lanzó una
alerta acerca de los factores de
riesgo que provocan actos
suicidas.

Ante la incidencia que se ha
registrado en torno a casos de
suicidio, la especialista dijo que es
de suma importancia socializar
las señales de riesgo para poder
identificarlas en amigos,
conocidos y en uno mismo.

Añadió enseguida que estas
manifestaciones no deben
tomarse a la ligera, pues un gran
número de personas que lo han
consumado tienen como
antecedente frases, cambios de
comportamiento, conductas que
ponen en riesgo su seguridad
física, consumo o aumento
repentino de alcohol o sustancias,
aislamiento, tristeza profunda,
desesperanza, entre otros. 

Señaló, que este problema
puede presentarse en cualquier
edad pero que son los jóvenes a
quienes se les debe prestar mayor
atención y que algunos de los

factores protectores más
importantes ante este problema,
son los círculos de apoyo, el
fomento de sus habilidades
sociales y la búsqueda de ayuda
con profesionales de salud
mental.

Igualmente, se debe prestar

atención a personas que hayan
sido víctimas o están en entornos
con problemas de violencia en
cualquiera de sus formas como lo
es el bullying, acoso laboral,
hostigamiento sexual o violencia
de pareja, entre otras.

Invitó a conocer más acerca del

tema a través de las diversas
actividades que se realizarán
durante el año como lo son las
sesiones académicas semanales
que se desarrollan de manera
virtual y están dirigidas a
profesionales de la salud como
médicos, psicólogos, trabajadores

sociales y estudiantes de dichas
ramas, e invitó a las personas con
dichos perfiles a unirse a estas
capacitaciones de manera
gratuita.

Finalmente, Soledad Ruiz
Canaán que de acuerdo a
organismos internacionales como
la Organización Mundial de la
Salud (OMS), la promoción de la
salud mental es una parte
fundamental, por ello, el ISMED
cuenta con una guía llamada el
ABC para la Prevención del
Suicidio la cual fue creada con la
intención de brindar información
accesible y de fácil comprensión
respecto al tema y está
especialmente diseñada para
docentes y padres de familia. 

Finalmente expreso que con la
idea de contribuir a evitar
suicidios y problemas de salud
mental se pone a disposición de
la ciudadanía en general un
enlace dónde se puede descargar
de manera gratuita el ABC y es:
http://ismed.salud.durango.gob.
mx/ recomendando a que se
tenga a la mano, así como los
números dónde pueden solicitar
ayuda que se 911.

ISMED alerta factores de riesgo del suicidio



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ya se otorgaron 10 permisos
para diferentes comerciantes por
parte de la Comisión de
Actividades Económicas, lo
anterior con miras al 14 de
febrero, apuntó el director de
Inspección Municipal, Ubaldo
Salazar Chávez.

Los permisos son para los días
13 y 14 de febrero que es cuando
se comercializan los artículos
propios de la época.

Dentro del operativo se
trabajará para mantener el orden
del centro histórico que es donde
se colocan estos comerciantes.

Se evitará que se vayan a invadir
banquetas y que los comerciantes
establecidos no vayan a sacar sus
productos a menos que tenga su
permiso correspondiente.

Afirmó que los comerciantes
que no cuenten con el permiso se
retirarán del lugar.

El próximo lunes es el último día
para tramitar su permiso para
comercializar productos los días

13 y 14 de febrero.
Apuntó que se espera que el

número de permisos aumente,
pues son las fechas en que se
venden productos como muñecos
de peluche, globos y chocolates.

Por una infancia
sana,
fortalecemos en
equipo el Hospital
del Niño: alcalde

DURANGO, DGO.
Con nuevas instalaciones,

capacitación y mejoras a las
condiciones laborales del
personal, se dará impulso al
Hospital Municipal del Niño,
anunció Toño Ochoa al celebrar el
30 aniversario del centro médico.

Este Hospital, con 17
subespecialidades, atiende a más
de 50 mil niñas y niños al año; por
ello, se están gestionando más
recursos lograr esta obra, en
equipo con las familias y el
gobernador Esteban Villegas,
puntualizó. 

En el Congreso sobre pediatría y
salud mental que se realizó para
celebrar el aniversario, Irasema
Kondo Padilla, secretaria de Salud
en el estado, reconoció la
sensibilidad de Toño Ochoa, a
quien se ha aliado el mandatario
estatal.

Durante el evento, fueron
homenajeados más de 150
trabajadores del hospital. El
director Marco Aguilar Martínez
expresó su confianza en que las
mejoras en las condiciones
laborales y en general, será una
realidad con Toño Ochoa.
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Se otorgan permisos para
comerciantes para el 14 de febrero



DURANGO, DGO.

En coordinación el gobierno
federal y el gobierno de Esteban
Villegas, buscamos que los
duranguenses cuenten con un
empleo bien remunerado,
mejores condiciones laborales y
seguridad, manifestó el titular
nacional del Servicio Nacional de
Empleo (SNE), Rodrigo Ramírez
Quintana, al comentar las
diferentes acciones y actividades
que se realizarán en el 2023 en
beneficio de la entidad. 

Para nosotros es fundamental
que podamos trabajar
coordinados ya que con el

respaldo del gobierno federal, se
va a fortalecer la actividad del
Servicio Nacional de Empleo en la
entidad, destacó el funcionario
federal al detallar que se cuenta
con la bolsa de trabajo, donde se
opera con 50 personas en el
estado para apoyar a quienes
estén buscando la oportunidad de
trabajar. 

Reiteró que a través de la
Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, se realizan pláticas con
empresas que están buscando
perfiles para cubrir un puesto
laboral  por eso se organizan
Jornadas  de Empleo con Valor
para ofertar las vacantes
disponibles.

Como prioridad se trabaja en la
atención a mujeres, adultos
mayores y personas con
discapacidad; a partir del mes de
marzo se tendrán eventos para
atender el llamado de estos
sectores, que estén buscando una
oportunidad  laboral.

Asimismo, invitó a los
buscadores de empleo a acudir a
las oficinas donde se cuenta con
capacitaciones para realizar el
currículum vitae, preparación
para entrevista de trabajo, así
como buscar oportunidades de
trabajo, además informó que en
el portal digital se cuenta con
cerca de 100 mil ofertas para todo
tipo de perfiles.
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DURANGO, DGO.
La Arquidiócesis de Durango y

Mons. Faustino Armendáriz
Jiménez, invitan a participar en
la Peregrinación que se realizará
en honor al mártir duranguense
San Mateo Correa Magallanes, la
cual se llevará a cabo el próximo
domingo 05 de febrero, siendo el
punto de partida a las 07:00
horas, en el Santuario de
Guadalupe de la ciudad local,
para ir peregrinando por
diferentes puntos de la ciudad,
hasta llegar al templo de San
Mateo Correa, ubicado en el
callejón Cortijo esquina con
Arboleda, sobre bulevar Enrique
Carrola Antuna, donde se
finalizará con la Celebración
Eucarística a las 12 del día,

presidida por el señor arzobispo.
El día 06 de febrero, se
conmemora la muerte de este
santo mártir, mismo que nació
en Tepechitlán, Zacatecas, el 23
de julio de 1866, quien fuera
párroco de Valparaíso,
Zacatecas, cumpliendo
fielmente las obligaciones de su
sacerdocio, evangelizando y
sirviendo a los más pobres. Fue
perseguido y hecho prisionero
varias ocasiones. Ya para el día
se su martirio, lo detuvieron en
Fresnillo, Zacatecas, y fue
llevado a Durango, donde el
general le pidió que confesara a
unos presos para
posteriormente ser fusilado en
el campo, a las afueras de esa
ciudad. 

Peregrinación en honor
a San Mateo Correa

Gobierno de Esteban genera más empleos para los duranguenses

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Consejo Estatal

Ciudadano (CEC), Jorge Clemente
Mojica Vargas, manifestó que
existe preocupación por parte de
los ciudadanos en torno a los
suicidios, la meningitis y la alerta
de género.

Al llevar a cabo la primera
sesión del Consejo Estatal
Ciudadano correspondiente al
año 2023, Mojica señaló que
tienen una agenda de trabajo,
donde se han recogido algunas de
las preocupaciones que tiene la
ciudadanía, donde destacan el
asunto de la salud mental, la
alerta de género y la alerta

sanitaria que existe por la
meningitis micótica.

SE ESPERAN CULPABLES Y
CASTIGOS POR LA

MENINGITIS
La semana próxima sostendrán

reuniones con la Secretaría de
Salud para avanzar en estos
temas, manifestó al referirse al
tema de salud en términos
generales, desde la mental, hasta
el tema de la meningitis, aseguró.

Consideró que el asunto de la
meningitis es muy sensible, pero
involucra a toda la población, se
sabe que las autoridades
sanitarias están haciendo un
esfuerzo importante para
contrarrestar esta situación, pero
también se espera desde la

ciudadanía que se castigue a
quienes resulten responsables de
haber generado esta enfermedad.

Sin embargo, también se debe
atender el tema de alerta de
género que existe en 16
municipios y que pesar de que ya
se tiene tiempo y que ha habido
avances, estos han sido pocos y es
necesario revisar.

Música Vargas también se refirió
al reciente caso registrado en el
municipio de San Juan del Río,
donde el alcalde con licencia
ahora es acusado de agredir
físicamente a su esposa, de ello
hay una denuncia y existe la
confianza en que las autoridades
investigadoras harán lo
conducente.

Suicidio, violencia de género y
meningitis preocupan a ciudadanos 
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FEUD pide
unidad,
regreso a
clases es
prioridad
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Isaac Cisneros, presidente de la

Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango
(FEUD), instó a los estudiantes
mantenerse unidos, la prioridad,
dijo, es regresar a clase el
próximo 7 de febrero.

Lo anterior ante la rueda de
prensa que ofrecieron algunos
alumnos y académicos de la
Facultad de Ciencias de la Cultura
Física y Deporte (FCCFyD) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) dando su apoyo a
la directora, Abril Ávila Zúñiga.

Pidió a las y los estudiantes no
generar conflictos y concentrarse
en el bienestar de la mayoría y la
prioridad es que se regrese de
manera normal a clase en tiempo
y forma.

Dijo que la federación está
abierta para buscar soluciones,
"mi postura ha sido apoyar a las
y los maestros, a las y los
académicos de la Facultad de
Cultura Física y Deporte porque
conocemos la situación a fondo".

"Es una lucha genuina", sin
embargo, afirmó, la prioridad es
regresar a clases el próximo 7 de
febrero, por eso pidió llegar a los
acuerdos necesarios basados en la
normativa.

Para ello tendrían que actuar
instancias como la junta directiva
o el Consejo Universitario y para
ello tiene que prevalecer el
diálogo, concluyó.

Cabe recordar que los
trabajadores de esta facultad
sostienen un paro de labores
desde hace 27 días, exigiendo la
salida de la directora y la
secretaria académica a quienes
acusan de malos tratos.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Padres de Familia, Miguel Ángel
Villanueva Ruano, informó que ya
se trabaja en las mesas de trabajo
del programa Operación Mochila.

Explicó que se habrán de
conformar comités donde habrán

de participar las madres y padres
de familia con el liderazgo de las
maestras y los maestros y la
participación de la Secretaría de
Educación del Estado (SEED).

Afirmó que el titular de la SEED,
Guillermo Adame Calderón ya
tiene definida la estrategia que se
habrá de seguir para su

implementación, pero debe haber
un compromiso de parte de los
padres de familia.

Advirtió que no se meterán los
manos en las mochilas de los
alumnos, sino que estos habrán
de vaciarlas y de encontrar algo
inadecuado se seguirán los
protocolos ya definidos por la

secretaría.
La revisión de las mochilas se

hará en cooperación de todas las
partes, pero sin violentar los
derechos de las y los estudiantes.

La primera instancia en donde
debe haber una revisión es la
casa, los padres de familia deben
resguardar las armas y

medicamentos controlados
cuando haya en casa para evitar
riesgos. Dijo que se debe trabajar
sicológicamente con las y los
estudiantes para evitar que lleven
cosas peligrosas a las aulas, pues
esto se deriva de las situaciones
con las que cargan y terminan en
acciones violentas.

Padres de familia participarán en Operación Mochila 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, José

Antonio Ochoa Rodríguez,
advirtió que en los próximos días

se estarán dando cambios en su
gabinete para dar un impulso a la
administración.

Dijo que aunque aún no puede
informar cuáles son las
direcciones que sufrirán estos

cambios, estos se hacen
necesarios para dar mejor
servicio, sin embargo descartó
que los actuales directores hayan
hecho un mal trabajo.

Por otra parte, dijo que al

finalizar el sexto bimestre del año
anterior se logró una recaudación
de 115 millones de pesos.

Lo que refleja la confianza y
compromiso de los
duranguenses, estos recursos se

aplicarán en obras que los
mismos ciudadanos marcaron
como prioritarias en temas como
agua, pavimentación, vivienda,
de la seguridad que es muy
importante.

Habrá cambios en el gabinete municipal

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Al no lograr acuerdos el fin de semana se
mantendrá el diálogo entre las partes en
conflicto, apuntó el rector de la
Universidad Juárez del estado de Durango
(UJED), Rubén Solís Ríos al referirse a la
pugna que mantiene la directora y
personal de la Facultad de Ciencias de la
Cultura Física y Deportes (FCCFyD).

Dijo que se está escuchando a la directora
y a los trabajadores inconformes, “este fin
de semana se hará el mayor de los
esfuerzos para que el martes se regrese a
clase”, aseguró.

Se analizan las propuestas de los
inconformes que tienen que ver con

detalles que se puede resolver, sin
embargo, es otro órgano de gobierno el que
puede decidir la posible destitución de la
directora.

“A la directora la nombra en primera
instancia la comunidad, la ratifica el
consejo universitario y es dicho órgano que
funciona a través de la Junta Directiva”, de
no haber acuerdos este fin de semana la
Junta Directiva dará seguimiento al tema
de la facultad.

Aun no hay acuerdos, por lo que se
mantendrá el diálogo.

Para finalizar indicó que ninguna otra
escuela o facultad están en una situación
similar y actualmente están preparando el
curso de inducción para iniciar las clases el
próximo martes.

Se mantiene conflicto en la UJED

DURANGO, DGO.

Integrantes del Cabildo capitalino
aprobaron los estados financieros del
último bimestre de 2022, ya que
encontraron finanzas sanas, ahorros, más
ingresos, obra pública y subsidios, gracias
a la estrategia de Toño Ochoa.

Más del 80 por ciento del recurso ejercido
se destinó a obra y gasto social, se logró
un ahorro de más de 394 millones 877 mil
pesos y sólo un 19.81 por ciento del

presupuesto se fue a gasto administrativo.
Toño Ochoa destacó que seguirá la

transparencia y respaldo a la ciudadanía,
ya que tan solo entre noviembre y
diciembre se apoyaron a las familias con
159 millones 529 mil 76 pesos en
subsidios.

“Se lograron ahorros en todos los
rubros”, coincidieron los ediles tras dar su
voto de confianza; además, celebraron el
logro en recaudación que fue de 552
millones 741 mil 141 pesos, en tanto que
los egresos fueron 809 millones 807 mil

Cabildo avala informes
financieros del último
bimestre de 2022



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con el fin de prevenir o tratar
a tiempo el cáncer de próstata,
durante la segunda quincena de
enero  la Dirección de Salud
Municipal de Gómez Palacio
realizó casi trescientas
aplicaciones de antígeno
prostático a varones mayores de
40 años, de los cuales 49
pacientes presentaron una
inflamación de primer grado,
quedando a la espera para la
aplicación del ultrasonido
prostático.

Así lo dio a conocer, José
Antonio Adame de León, titular
de la citada dependencia, quien
expresó que debido a la
incidencia registrada superior al
10%, la alcaldesa Leticia Herrera
ha dispuesto que se
complemente la prueba con la
presencia de un especialista, por
lo que el médico Gerardo Muró
se integra para complementar
el equipo que realiza las
pruebas y da un seguimiento
más puntual   

“De las personas que
recibimos durante el pasado
mes, tuvimos 49 varones con

ligeras inflamaciones, por lo
cual, con el apoyo del doctor
Gerardo Muro, vamos a poder
dar una mejor atención y tener
unos resultados más precisos”,
apuntó el funcionario.

Por otro lado, comentó que,
por instrucciones de la
presidenta Leticia Herrera Ale,
desde el pasado miércoles se
trabaja en conjunto con las
diversas dependencias
municipales para que el
personal que cumpla con el
requisito de la edad, realice su
prueba diagnóstica, impulsando
así el hábito de la prevención.
En este sentido, el personal de
Seguridad Pública fue el primero
en atender el llamado.

Adame de León adelantó que
la Dirección de Tránsito y
Vialidad, y el personal
masculino mayor a 40 años de
edad del SIDEAPA, son los
siguientes de la lista; sin
embargo, aclaró, que  la
invitación sigue abierta para
toda la población, incluidos los
del resto de las dependencias
municipales, pues “nadie está
exento y la prevención es la
mejor forma de preservar la
salud”, concluyó.
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Continúa cruzada contra
el cáncer de próstata 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La administración municipal de
Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Tesorería, invita a los
propietarios de predios a
aprovechar el descuento al
impuesto predial, que durante el
mes de febrero asciende al 15 por
ciento.

El titular de la tesorería
municipal, Carlos García
González, comentó que estas
acciones se realizan con el
propósito de ayudar a la
economía de los gomezpalatinos
y a su vez, incrementar el recurso
disponible para realizar acciones
en beneficio de los habitantes de
Gómez Palacio.

"La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
es consciente de la complicada
situación económica que se vive,
debido a la carestía de muchos
productos de la canasta básica,
por ello tiene mucho interés en
que su administración, ofrezca
siempre alternativas y sea
siempre empática con   quienes se
esfuercen por cumplir a tiempo
con sus responsabilidades"
expresó García González. 

Quienes aún estén pendientes
de realizar el pago de su

obligación tributaria, deben
acudir a hacerlo lo antes posible
y aprovechar el descuento del 15
por ciento vigente durante el mes
de febrero; las cajas de Tesorería
Municipal están disponibles de
8:00 de la mañana a 4:00 de la
tarde.

Otros lugares a los que se puede
acudir a realizar el pago del
impuesto predial son las cajas de
Tránsito y Vialidad, Catastro,
Parquímetros y los Juzgados

Administrativos; también puede
hacerse el pago en las oficinas de
Recaudación de Rentas o en la
Casa de Gobierno de Durango que
se ubica a un costado de Casa Ley.

Finalmente, se les recuerda que,
aquellas personas que no quieran
hacer fila o tengan una agenda
muy ocupada que les impida
hacer su pago de manera
personal en dichas dependencias
públicas, pueden acudir a hacerlo
en las cajas de las tiendas Oxxo.

Invitan a gomezpalatinos a aprovechar
descuento del 15% en pago de Predial 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Todo un éxito resultó la primera

Jornada del Empleo en tu Colonia,
en la cual 22 empresas
promovieron más de mil
vacantes, para las cuales se
recibieron un total de 394
solicitudes, así lo dio a conocer el
director de Desarrollo Económico
y Turismo en el municipio de
Gómez Palacio, Erick Escobedo
García.

De los casi 400 procesos de
selección que se iniciaron en el
sitio, destacan las 30
contrataciones que se cerraron
durante la jornada, impactando
de inmediato a igual número de
familias que verán mejoradas sus
condiciones de vida, expresó el
funcionario público quien además
reconoció el interés que tiene la
presidenta de Gómez Palacio,
Leticia Herrera Ale por fortalecer

la economía en el municipio,
especialmente la de los más
vulnerables. 

Escobedo García expreso: “En
esta ocasión fungimos como el
puente para que dos sectores de
la población pudieran solventar
sus necesidades, esto no sería
posible si los empresarios no
confiaran en las condiciones de
paz que actualmente vive Gómez
Palacio, por ello, ello es de
destacarse que la Jornada haya
cumplido con el objetivo de
vincular de manera directa, ágil y
gratuita a los buscadores de
empleo con espacios de selección
de capital humano de empresas,
cámaras empresariales o el propio
Servicio Nacional de Empleo."

El funcionario también señaló
que, gracias a la respuesta
obtenida durante la primera
Jornada del Empleo en tu Colonia,

por jóvenes y personas adultas,
este tipo de eventos se realizarán
de forma periódica porque ganan
los empresarios, ganan las
personas que estaban buscando
una oportunidad laboral y gana la
sociedad gomezpalatina.

“En total fueron mil 111
vacantes las que se ofertaron el

pasado martes durante, se
recibieron 394 solicitudes en las
áreas de Recursos Humanos y se
realizaron 332 entrevistas, gracias
a ello, 30 personas salieron con
trabajo en el momento; sin
embargo, más de 300 interesados
recabaron informes para poder
postular a alguna plaza de

manera posterior”, apuntó el
funcionario.

Finalmente, hizo extenso el
agradecimiento que la presidenta
Leticia Herrera Ale hace a todo el
sector empresarial que participó
en dicho evento, ya que gracias a
ellos, acciones como esta
seguirán siendo posibles.

Buenas cuentas tras la primera Jornada
del Empleo de Gómez Palacio
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*En Durango, la
palabra se honra
y los acuerdos se
cumplen: alcalde
*En cambio en el
gobierno del
estado políticos
duranguenses sin
palabra de Honor

*Rector Solís Ríos toma protesta a
nuevos directores
*Nos Escriben
*Refranero
*La Preguntilla
“La palabra se honra y los acuerdos se

cumplen”, así lo ha dejado claro Toño
Ochoa en cada uno de las reuniones que
ha sostenido con líderes sociales,
empresariales, de opinión y habitantes en
general donde se han llevado a cabo estos
programas de gobierno abierto. En cambio
en el gobierno del estado Políticos
duranguenses Sin palabra de Honor la
palabra de un FUNCIONARIO POLÍTICO
DURANGUENSE besa huevos vale menos
que una perra gorda, que trajo consigo a
este “aprendiz de político, de columnista
y a este cronista de rancho”  a uno de los
rincones favoritos para reconciliarse con
el otro “yo”. Hoy hay funcionarios
políticos- duranguenses de moda  y uno
que otro lagunero “traidor lambe botas”,
que han pasado de ser el perejil de todas
las salsas a convertirse en el salero ausente
en la mesa de cualquier infartado, como si
los hubieran abducido unos
extraterrestres y se los hubieran llevado a

su planeta encaramado al anillo de la nave
espacial. La palabra de un funcionario
político duranguense y algunos traidores
laguneros come mierda, vale menos que el
cero absoluto según la tercera teoría de la
termodinámica; menos que el vacío para
Newton relleno de ingravidez; menos que
el conjunto vacío para un matemático
incrédulo que ha perdido la fe en los
números primos y sólo cree en la tabla de
multiplicar por cero. La mirada de mis
hijos, que hasta cuando mienten dicen la
verdad, vale más que todas las promesas
de vida eterna que le pueda hacer a este
aprendiz de político y de periodista de vida
nada ejemplar toda la distinguida clase
política junta especialmente ese político
de pacotilla que a lo mejor sigue sin vela y
sin rumbo”.

Continuaremos…
XXXXX

El rector de la Universidad Juárez del
Estado de Durango, Rubén Solís Ríos,tomó
protesta a Jorge Armando Chávez Simental
como director del Instituto de Silvicultura
e Industria de la Madera (ISIMA) y aDaniela
del Pilar Olmos Morante como directora de
Internacionalización,nombramientos con
los que se fortalece la labor institucional.

Al referirse a los recién nombrados
directores, el rector mencionó que
“conocemos de su compromiso con la
institución, sabemos que brindarán su
mejor esfuerzo en este nuevo encargo al
frente del Instituto de Silvicultura e
Industria de la Madera y la Dirección de
Internacionalización”.

XXXXX
NOS ESCRIBEN
Lo saludo con afecto y a la vez le envío

los siguientes textos espero como siempre
leerlos en su Columna Polvaderas de La
Laguna.

El Secretario General de Gobierno, Héctor
Vela Valenzuela mandó a unos rufianes a
tomar posesión de las oficinas del Registro
Civil en Gómez Palacio y Lerdo.

Llegaron a secuestrar a los titulares de las
oficialías  durante 6 horas para obligarlos
a firmar su carta de renuncia, para no
pagarles su finiquito, impidiéndoles sacar
sus aparatos personales: como laptops,
impresoras, ventiladores y otros enseres,
acusándolos, como si fueran de su misma
calaña. “Que eso lo habían obtenido de ahí
mismo”.

Antonio Cossío López un individuo que
no tiene título profesional, de profesión
taquero, lógico que no tienen cedula ni
título profesional.

Hace 20  que no trabaja, éste individuo,
es un corruptazo y de malos antecedentes
penales, el único merecimiento es que es
amigo de “Teban”, como él lo llama en
público y en privado al gobernador del
estado Esteban Villegas Villareal.

A otro individuo que le dieron posición
en la Oficina del Registro Civil número 11
que se encuentra ubicada en la colonia
Santa Rosa de Lima, que también carece
una formación académica universitaria y
por suerte traidor a la CTM y al PRI donde
fungía como parte de la mesa directiva del
sindicato de la Pepsicola. Y que fue
despedido vergonzosamente, Mario
Ortega de pésimos antecedentes penales,
gente corrupta que el pueblo la ve con
desconfianza.

La ex alcaldesa de Mapimí Martha Castro

la tristemente “chachis”, quien se la jugó
con los morenos la premian con la oficialía
número 1 y para terminar se acuerdan de
Eduardo Silva “Lalo”, “el carga celular y
oreja” de Jaime Fernández Saracho que de
igual manera andaba repartiendo trípticos
de Marina (Morena), ahora es el titular de
la oficialía 10     

Los ex titulares salientes, se comenta en
los corrillos del PAN y PRD, van a
interponer denuncia por secuestro y acoso
laboral.

Que mal para el gobierno del Gobernador
Esteban Villegas Villarreal, para sus
amigos “Teban”, que los lugares están
siendo ocupados por ex militantes de la
CNOP, CTM  señalados por corrupción.
Toda la pandilla fue encabezada por José
Nazario Ortega Vega

¿Ese es el signo con el que quiere
identificar Héctor Vela Valenzuela, de
funcionarios déspotas, abusivos,
arbitrarios y sin progenitora?

Héctor Vela se la pasa de socialitos
esperando que se llegue el momento de
que se le haga la chica y lo hagan
candidato a un puesto de elección federal.

Atentamente: Marino Montoya
Contreras, autor de la columna Política y
Poder. Durango, Dgo.

XXXXX
De Refranero de Polvaderas: Sustancia

nueva contra el Sida… ¡Nitrato de
Meterlo!

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero
““Estábamos mejor, cuando estábamos
peor”

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Pascual Alvarado
Maldonado
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Carlos Adrián Alvarado

Fernández (CAAF), Vicepresidente
de Laguna Cero Impunidad AC,
reconoció los avances que
registra la administración
Municipal de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale en generación de
nuevos empleos, seguridad y
formalidad laboral.

Lo anterior, durante la reciente
gira de trabajo de Alvarado
Fernández  por las colonias
obreras  región lagunera donde
entregó despensas y productos de
limpieza como gel antibacterial,
cumbre bocas, jabón, ácido fólico,

desparasitantes para menores de
edad. 

"Durango", dijo Alvarado
Fernández, "participa con el uno
por ciento de la Población
Económicamente Activa, pero
tiene la tasa de formalización
entre el 3.4 o 3.5 por ciento, es
decir, el doble de participación de
su población. "Esto significa que
hay más trabajo formal, y cuando
hay éste, es mejor remunerado",
destacó. "Así vienen a establecer
empresas porque hay condiciones
de inversión, y porque en la zona
industrial de Gómez Palacio, en La
Laguna, había problemas de
inseguridad muy serios que se
superaron al 100 por ciento.

En empleo, seguridad y formalidad
laboral gracias a Lety Herrera
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Redacción
DURANGO, DGO. 

La tarde de este jueves, se
registró la volcadura de un
vehículo en el municipio de
Pueblo Nuevo, Dgo., que dejó
como saldo una persona
lesionada y una más sin vida.

El accidente se suscita al filo de
las 18:00 horas, cuando Alejandro
Sarabia Franco, de 66 años de
edad y originario de La
Escondida, del municipio en
mención, viajaba en un vehículo
de la marca Ford, por un camino
interestatal, cuando perdió el
control y se volcó para luego caer
a un barranco.

Fue un hijo del hoy finado quien
lo auxilio para salir del coche y lo

trasladó para recibir atención
médica a bordo su camioneta. 

A la altura de la caseta de
Coscomate, familiares y personal

médico esperaban a Alejandro,
quienes, al realizar una
valoración médica, Sarabia Franco
ya no contaba con signos vitales.

Es de mencionar que, en la
unidad siniestrada viajaba como
acompañante Pablo González,
quien fue trasladado a recibir
atención médica al poblado Villa
Unión, del vecino estado de
Sinaloa.

De lo anterior tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, adscrito a El
Salto, Dgo., quien ordenó el
traslado del cuerpo al Servicio
Médico Forense, para la práctica
de la necropsia de ley.

Fallece sexagenario en volcadura 

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), a través de las
pruebas presentadas ante un Juez
de Control, por el agente del
Ministerio Público adscrito a la
Unidad de Investigación de
Delitos de Robo, consiguió la
vinculación a proceso para Jaime
de 34 años, Carlos René de 39 y
Jorge Alejandro de 37, por su
probable comisión en el delito de
robo agravado, cometido en
agravio de una persona del sexo
masculino.

Los hechos ocurren el pasado 10
de enero, a las 10:00 horas,
cuando los presuntos ladrones
acudieron a un domicilio ubicado
en el fraccionamiento Los
Álamos, de esta ciudad capital,
lugar al que –por medio de causar
daños en las ventanas- se
introdujeron con el fin de
sustraer: joyería diversa, una
cámara digital de la línea Cyber-

shot, una laptop de la marca
Lenovo con su adaptador, una
consola de videojuegos, tres
teléfonos celulares de las marcas:
Huawei, LG y Samsung, unos
audífonos en color negro y una
mochila color naranja, para
finalmente abordar un vehículo
tipo taxi y retirarse del lugar.

Fue la parte afectada, quien dio
parte a las autoridades
correspondientes permitiendo
que elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID) así
como de Servicios Periciales, bajo
el mando del agente del
Ministerio Público adscrito a la
Unidad antes citada, en conjunto
con la Unidad de Imputado No
Identificado, iniciaran el trabajo
de campo, permitiendo recolectar
evidencias que robustecieron la
carpeta de este hecho.

Derivado del trabajo de
investigación, se establece la
presunta culpabilidad de Jaime,
Carlos René y Jorge Alejandro en
este hurto, mismo que asciende a

un total de 43 mil 700 pesos, por
lo que se giró una orden de
aprehensión en su contra, la cual
fue cumplimentada por
elementos de la Unidad de
Mandamientos Judiciales
quienes, lo pusieron disposición
del Juez Decimosexto de Control
y Enjuiciamiento del Primer
Distrito Judicial, en el CERESO 1.

Finalmente, el primero de
febrero se llevó a cabo la
audiencia de vinculación a
proceso por el delito antes
señalado, donde el Juez Penal les
impuso la medida cautelar de
prisión preventiva, y concedió a
la representación social de esta
Fiscalía dos meses hasta el cierre
de la investigación
complementaria.

Esta Fiscalía General del Estado
de Durango, reitera en los hechos,
su compromiso de llevar ante la
justicia a quien o quienes se
apropien indebidamente del
patrimonio de las familias
duranguenses.

Por robo vinculan a proceso a tres presuntos ladrones 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Un joven de 20 años de edad,
de nombre Brayan Rocha
Martínez, vecino de la colonia La
Virgen, de esta ciudad capital,
perdió la vida en el Hospital
General 450 a consecuencia de
las lesiones que sufrió al caer de
su motocicleta.

Ocurrió el 26 de enero del año
en curso, cuando Brayan
circulaba a bordo de una
motocicleta de la marca Italika,

color rojo, por el cruce de la
avenida Crisantemo y calle Dalia
de la colonia de su residencia, y
en un momento sufrió un
percance vial, por lo que fue
trasladado al nosocomio antes
mencionado, donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
dejó de existir el jueves.

De este caso tomó
conocimiento el Ministerio
Público quien ordenó el traslado
del cuerpo sin vida del joven al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley.

Muere motociclista
accidentado



Agencias
TAMAULIPAS 

La Fiscalía General de la
República (FGR) destruyó en
Altamira, Tamaulipas, más de 33
toneladas de carbón contaminado
con cocaína.

Dicha acción, en coordinación
con la Secretaría de Marina, se
llevó a cabo como parte del
Programa de Destrucción de
Narcóticos y lo dispuesto en el
Código Nacional de
Procedimientos Penales.

En total se destruyeron 2 mil
399 costales que contenían 33
toneladas 552 kilogramos de
carbón contaminado con cocaína.

El pesaje, incineración y
destrucción del narcótico fue
coordinado por el Ministerio
Público de la Federación.

Por su parte, la Aduana de
Altamira, Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente y el
Órgano Interno de Control de la

FGR verificaron que el
procedimiento se llevara a cabo
en los términos de la norma
aplicable.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El municipio de Súchil fue la
sede de la reunión de seguridad
de la Región V, acudiendo alcaldes
y representantes de nueve
municipios, destacando el
Comisionado Oscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública, el interés de Esteban
Villegas, Gobernador del Estado,
de fortalecer las instituciones en
materia de seguridad con
acciones coordinadas que
permitan tener un Durando
seguro, respetuoso y en paz. 

El presidente de Súchil, Rodolfo
Vidales, fue el anfitrión de esta
reunión regional de seguridad,
contando además con la
presencia de las alcaldesas de
Canatlán, Ángela Rojas Rivera; y
de Vicente Guerrero, Juana
Acevedo Arreola; así como los
representantes de los municipios
de Nombre de Dios, Poanas,
Guadalupe Victoria, San Juan del
Río, Coneto de Comonfort y
Pánuco de Coronado. 

En este encuentro, el Secretario
de Seguridad fue enfático en la
disposición del Gobernador de
fortalecer la seguridad en los

municipios, de ahí la instrucción
de poderlos apoyar en todo lo que
se pueda en materia de
capacitación, equipamiento y la
implementación de nuevas
estrategias donde la ciudadanía
también participe de manera
efectiva para lograr mejores
resultados. 

Se contó con la presencia de la
directora del Instituto Superior de
Seguridad Pública en el Estado,
Zully Teresita Sifuentes, quien dio
a conocer que ya está abierta la
convocatoria para captar a
jóvenes que deseen policías en los
municipios, recibiendo las
solicitudes, además de que
puedan consultar la convocatoria
en las redes sociales de la propia
Secretaría. 

De igual manera se capacitará a

los policías en servicio para que
estos puedan acreditarse y en
consecuencia se puedan brindar
mayores apoyos como lo
establece la normatividad
correspondiente.

Galván Villarreal manifestó que
es compromiso de Esteban
Villegas de fortalecer la seguridad
en el estado y de ahí que se estén
entregando uniformes y equipos
a las policías municipales y se
habrá de continuar con estas
acciones, junto con otras a través
de la Subsecretaría de Prevención
Social y Participación Ciudadana
para conformar comités de
vigilancia para juntos, sociedad y
gobierno, fortalecer los esquemas
de seguridad y que Durango siga
siendo de las entidades más
seguras del país. 

Se fortalece la seguridad
en los municipios: SSP

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
arrestaron a Isidro, de 38 años de
edad, quien es señalado por su
ex pareja, de haberla agredido
física y verbalmente, así como
amenazarla con un arma blanca
tipo machete de

aproximadamente 60
centimetros, mismo que se le
aseguró al momento de su
detención.

El presunto agresor fue
detenido en la calle San Pablo de
la colonia San Carlos, para luego
ser puesto a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho.

Golpeó y amenazó con un
machete a su ex pareja 

FGR destruye más de 33 toneladas
de carbón contaminado con cocaína



Agencias
SINALOA 

Una recién nacida fue hallada en
un monte del municipio de
Escuinapa, Sinaloa, abandono que
ya es investigado por las
autoridades.

Vecinos de un campo agrícola de
la sindicatura de la Isla del
Bosque descubrieron a la bebé y
solicitaron auxilio a la Policía.

La menor fue trasladada a una
clínica rural del IMSS donde fue
diagnosticada con resfriado,
derivado del tiempo que pasó a la
intemperie.

El DIF Escuinapa señaló que una
vez que la recién nacida sea dada
de alta será tomada en resguardo.

Mientras tanto, la Fiscalía
General del Estado (FGE) abrió
una investigación para dar con la
madre o familiares de la bebé.

Abandonan en monte de
Escuinapa a una recién
nacida
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El Ejército mexicano informó
este viernes del decomiso de 276
mil pastillas de fentanilo, goma
de opio, armamento y vehículos
en Culiacán, en el estado de
Sinaloa, donde hace casi un mes
detuvo a Ovidio Guzmán, uno de
los hijos de Joaquín Chapo
Guzmán más buscados por
Estados Unidos.

La Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedena) detalló en un
comunicado que integrantes del
Ejército y de la Guardia Nacional
obtuvieron información “al
realizar trabajos de inteligencia y
coordinación institucional” sobre
un domicilio empleado para
almacenar droga sintética
ubicado en Costa Rica, en el
municipio de Culiacán.

“Al aproximarse al inmueble
con las características conocidas,
observaron la salida de 2
vehículos, cuyos tripulantes, al
percatarse de la presencia de las

fuerzas de seguridad,
emprendieron la huida
abandonando los automotores,
por lo que personal militar
estableció un perímetro de
seguridad para que los
integrantes de la Guardia
Nacional realizaran una revisión”,
detallaron.

En dicha revisión, encontraron
las 276 mil pastillas de posible
fentanilo con un peso
aproximado de 30 kilogramos, 18
kilogramos aproximadamente de
polvo de probable fentanilo, dos

kilogramos aproximadamente de
posible goma de opio, tres armas
(dos largas y una corta), 5
cargadores, cartuchos y una
motocicleta.

Después, el Ejército y la Guardia
Nacional realizaron
reconocimientos terrestres y
percibieron el olor a sustancias
químicas.

Por esto, supieron que el
inmueble estaba habilitado como
posible laboratorio clandestino
para la elaboración de droga
sintética.

“Por lo anterior, se estableció la
seguridad periférica del lugar en
espera de que la autoridad
judicial liberara una orden técnica
de investigación”, detalló la
Sedena.

La detención de Ovidio Guzmán
ocurrió la madrugada del jueves
5 de enero en una operación en la
que estuvieron involucrados
miembros del Ejército Nacional, la
Guardia Nacional y otras
instituciones de seguridad, y fue
resultado de 6 meses de trabajo,
según el Gobierno mexicano.

Ejército mexicano decomisa 276 mil
pastillas de fentanilo y armas en Sinaloa
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CIUDAD DE MÉXICO 

El récord de remesas en México,
el segundo mayor receptor de
ellas en el mundo, empuja la
economía de familias y migrantes
en la frontera con Estados
Unidos, con Tijuana como el
municipio más beneficiado del
país.

De los casi 58 mil 500 millones
de dólares en remesas que recibió
México en 2022, casi en su
totalidad de Estados Unidos,
Tijuana captó 753 millones de
dólares, según un análisis del área
de Estudios Económicos de BBVA
México.

Para el sector empresarial y las
familias tijuanenses consultadas
por EFE se trata de una entrada y
derrama de dinero fundamental
para la ciudad, fronteriza con San
Diego, California, ya que se
destina al desarrollo y
mantenimiento de las familias, y
genera empleos.

La frontera, factor primordial
Ariosto Manrique, consejero del

Consejo de Desarrollo de Tijuana
(CDT), expuso a EFE que son dos
los factores que colocan al
municipio como el de mayor
captación de remesas del país: el
primero es que es la frontera más
dinámica de México con Estados
Unidos y la más poblada, con más
de 1,9 millones de habitantes.

“Esto tiene que ver con el flujo
de personas y la dinámica que se
da en la ciudad con el intercambio
comercial y cultural con San
Diego”, detalló.

La segunda, complementó, tiene
que ver con que la ciudad está
junto a California, “que es el
estado más poderoso del país más
poderoso del mundo y ello hace
que la dinámica sea mucho más
intensa y Tijuana se vea
beneficiada por las remesas”.

Mayoría de remesas
destinadas al hogar

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha destacado que
las remesas, que representan
cerca del 4 por ciento del
producto interno bruto (PIB) de
México, benefician a unas 10
millones de familias en el país.

El consejero del CDT resaltó que,
según estudios que han realizado,
cerca del 65 por ciento del ingreso
por remesas se va al consumo de
enseres domésticos, en
rehabilitación y en la hipoteca o
alquiler de las casas, y el resto va
a educación y otros gastos.

Flor Castillo, madre de familia
originaria del estado de Jalisco y
radicada en Tijuana, se beneficia
con las remesas que le envía su
esposo desde Estados Unidos, y la
mayoría lo invierte en el hogar.

“Estamos invirtiéndole en
remodelaciones, lo estamos
gastando en construir otros

cuartos para los niños, que ya
están grandecitos, o a veces para
comprar aparatos porque se
necesita una lavadora o algo,
además de que es el dinero con el
que uno se mantiene”, señaló a
EFE.

El especialista agregó que un
dato que se estudia es cuánto se
invierte en empresas al citar que
en Guatemala el 10 por ciento de
remesas se destina a algo
empresarial, en Ecuador el 8 por
ciento y en México solo el 1 por
ciento.

“En términos de porcentajes
suena muy poquito, pero si lo
convertimos en números reales es
mucho dinero, lo ideal es que
fuera más, para que ese dinero no

nada más se gastara en Tijuana o
Baja California, sino que se
multiplicara y se generara a
través de una inversión”,
comentó.

Mexicanos en EE.UU. tienen
más ingresos

El incremento de las remesas
desde Estados Unidos, donde
viven cerca de 38 millones de
mexicanos, ocurre pese a que
especialistas ven una
disminución del flujo de
migrantes originarios de México.

La remesa promedio de 2022 fue
de 390 dólares, un 3.28 por ciento
mayor que la media de 378
dólares de 2021, según el Banco
de México.

“Primero, se nos comparten

datos que el flujo migratorio
hacia el norte ha disminuido y,
por otro lado, que los mexicanos
que ya están allá, que tienen
plazas de empleo, están enviando
cada vez más dinero porque están
ganando más”, precisó Manrique.

La señora Castillo confirmó que
su esposo, que trabaja como
jardinero en campos de golf en
California, le ha estado enviando
más dinero que antes, ante los
incrementos en su salario.

“Sí, es más de lo que enviaba
antes, desde el año pasado le
subieron el sueldo y eso para
nosotros es muy bueno y me
imagino que también para la
ciudad, porque las familias tienen
con qué mantenerse”, concluyó.

Remesas récord empujan a las familias
en frontera entre México y EE.UU.
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Los establecimientos en todo
México tendrán dos meses para
delimitar los espacios 100 por
ciento libres de humo de tabaco y
nicotina, tras la entrada en vigor
de las modificaciones a la Ley
General para el Control del
Tabaco.

La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) y la Comisión
Nacional contra las Adicciones
(Conadic) publicaron el Manual de
Identidad Gráfica y la señalética
que los que deberán contar los
establecimientos.

En el Manual de Identidad
Gráfica se establecen las líneas de
aplicación para las nuevas
señaléticas, mismas que deberán

estar visibles al público.
Todos los establecimientos

deberán contar con el nuevo
logotipo y la leyenda Está
prohibido fumar, consumir o
tener encendido cualquier
producto de tabaco o nicotina.

En los accesos y el interior
deberán exhibirse letreros que
indiquen a la población que se
trata de un espacio 100 por ciento
libre de humo de tabaco y
emisiones, así como
señalizaciones que contengan
frases de advertencia sobre su
incumplimiento y el número
telefónico para presentar quejas
y denuncias.

El Manual también incluye la
imagen para enmarcar las zonas
permitidas para fumar, siempre y
cuando las áreas cumplan las
características citadas en el

Reglamento de la Ley General
para el Control de Tabaco.

Dichas áreas exhibirán la
leyenda Zona exclusiva para
fumar junto con pictogramas en

los que se señalará la prohibición
de la presencia de niñas, niños y
adolescentes; embarazadas, y
adultos mayores.

En caso de incumplimiento, los

establecimientos se harán
acreedores a una amonestación
con apercibimiento; multa de
entre 103.74 a 10 mil 374 pesos;
y clausura temporal o definitiva.
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Establecimientos tendrán dos
meses para delimitar espacios
libres de humo de tabaco

CIUDAD DE MÉXICO 

Al ignorar la recomendación de
la Corte Interamericana de
Derechos Humanos (CoIDH) en
materia de Arraigo y Prisión
Preventiva Oficiosa (PPO), el
presidente López Obrador y sus
legisladores pondrían en grave
riesgo los derechos humanos de
los ciudadanos, afirmó la
senadora Kenia López Rabadán, al
informar que presentó iniciativas
que derogan ambas figuras
violatorias de derechos humanos.

Cabe señalar que la Corte
Interamericana ordenó a México
dejar sin efecto las disposiciones
relativas al arraigo y adecuar el
ordenamiento jurídico sobre la
PPO, así como brindar a las
víctimas tratamiento médico,
psicológico, psiquiátrico o
psicosocial por los daños que
pudieron haber causado este tipo
de prácticas.

“Preocupantemente, que el
Presidente haya impulsado
ampliar la figura de prisión
preventiva oficiosa, que
básicamente es que te metan a la
cárcel y luego investiguen.
Evidentemente es una figura que
no debería usarse, pero este
gobierno abusa de ella además de

fortalecerla”, señaló.
En el documento registrado en

la Gaceta Parlamentaria, la
legisladora consideró que ambas
figuras entran en lo que se
denomina comúnmente como
“populismo punitivo”. En México,
primero se priva de la libertad y
después se investiga, lo cual debe
cambiar de manera inmediata ya
que estas medidas no garantizan
una investigación exitosa.

“Se violan los principios de
presunción de inocencia, debido
proceso y seguridad jurídica. Hay
personas que llevan más de 17
años sin sentencia”, subrayó la
vicecoordinadora del PAN en el
Senado.

López Rabadán agregó que con
esta medida cautelar se ha
encarcelado a las personas sin
demostrar su culpabilidad. 

Consideró que no debe existir ni
un caso más en que las personas
sean privadas de su libertad
injustificadamente.

“El Estado mexicano tiene un
año para sacar el arraigo y la
prisión preventiva oficiosa de su
marco normativo, sin embargo,
históricamente López Obrador y
sus legisladores han mandado al
diablo a las instituciones y no

solamente a las nacionales,
también a las internacionales, por
lo que los legisladores de
oposición hemos presentado ya
iniciativas para acatar esta

resolución”, señaló.
Igualmente, precisó que

presentó una excitativa para que
se lleve a cabo la aprobación del
dictamen que deroga la figura del

arraigo, el cual ya cuenta con
aprobación en comisiones y se
mantiene en espera de su
aprobación en el Pleno del
Senado.

Estado mexicano debe cumplir sentencia de
la CoIDH y no violentar derechos humanos
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Un total de 153 periodistas

fueron atacados durante la
cobertura de las protestas
antigubernamentales que
comenzaron el pasado 7 de
diciembre, la mayoría de ellos en
Lima, denunció la Asociación
Nacional de Periodistas del Perú
(ANP), que aclaró que los
agresores más frecuentes fueron
agentes policiales.

Los datos, recogidos por la
Oficina de Derechos Humanos
del Periodista de la ANP,
muestran que los ataques a
periodistas sumaron 94 en enero
y revelan que “la mayor
cantidad se ha concentrado en
Lima y que los agentes agresores
más frecuentes fueron los
efectivos policiales”.

La asociación destacó que,
entre los hechos de mayor
gravedad, se encuentra la
“amenaza de muerte por parte
de policías al fotoperiodista de la
Agencia EFE Aldair Mejía en
Juliaca (departamento de Puno)
el 7 de enero” pasado.

“En este caso, horas después, el
fotoperiodista fue impactado
por el disparo de un perdigón en
la pierna derecha, ocasionándole
fractura de hueso”, según el
primer reporte médico.

También resaltó la detención
de cuatro comunicadores
regionales provenientes de la
sureña región de Puno durante
la irrupción policial en la
Universidad Nacional Mayor de
San Marcos de Lima, quienes
fueron liberados 30 horas
después, así como la agresión
contra el equipo periodístico del
portal Wayka.pe, a quienes
“agentes policiales no solo
agredieron físicamente, sino los
despojaron de sus equipos de
trabajo”.

Además, la ANP subrayó la
“agresión hostil” de la que fue
víctima un equipo periodístico

de América Televisión, cuando
unos “vándalos abordaron
dentro” de su vehículo
arrojándoles piedras y
provocando que uno de ellos
perdiera dos dientes.

Destacó también el robo de un
micrófono y el impedimento de
una cobertura a una reportera
de la emisora RPP y el caso de un
videoreportero del diario La
República, que fue atacado “con
palos, piedras y golpearon en el
piso para luego exigirle
desbloquear su teléfono celular
para mostrar lo que había
registrado”.

La oficina de la ANP señaló que
el pasado 19 de enero, cuando se
convocó a la denominada “toma
de Lima”, se registraron el
mayor número de agresiones
contra periodistas en un día,
tras sumar 19 ataques en una
sola jornada.

“Esta cifra supera el récord de
las 16 agresiones ocurridas el 10
de noviembre de 2020, en el
contexto de las protestas en
defensa de la democracia”,
detalló.

La asociación reafirmó en un
comunicado su rol vigilante para
registrar las agresiones a
profesionales de la información
y para activar, con entidades
públicas y de la sociedad civil,
medidas de prevención, defensa
y acción frente a estos
acontecimientos.

Desde que arrancaron las
movilizaciones sociales el 7 de
diciembre pasado, 66 personas
han perdido la vida en
enfrentamientos directos entre
manifestantes con las fuerzas
del orden o por hechos
vinculados a los actos de
protesta.

Los manifestantes exigen la
renuncia de la presidenta, Dina
Boluarte, el cierre del Congreso,
un adelanto de elecciones para
2023 y la convocatoria a una
asamblea constituyente.

Más de 150 periodistas peruanos
atacados mientras cubrían protestas

Agencias 
El secretario de Estado de

Estados Unidos, Antony Blinken,
calificó de “irresponsable” la
presencia de un globo espía chino
en Estados Unidos, que le ha
llevado a suspender su viaje
oficial de este fin de semana a
China.

“Es una violación clara de la
soberanía estadounidense y de la
ley internacional. Es un acto
irresponsable”, dijo en una
comparecencia ante la prensa
junto a su homólogo surcoreano,
Park Jin.

El Pentágono reveló que estaba
siguiendo los movimientos de un
“globo espía chino” que
sobrevolaba el territorio de
Estados Unidos. El aparato ha
pasado por Montana, en el
noroeste, de ahí se ha trasladado
hacia el este y se encuentra ahora
en el centro del país.

Para Blinken, la decisión del
Partido Comunista Chino de llevar
a cabo esa acción es “perjudicial”
para las conversaciones que iban
a tener lugar en su viaje al país
asiático, el primero de un titular
de Exteriores de Estados Unidos
desde 2018.

Blinken destacó que en cuanto
detectaron el globo se tomaron
las medidas adecuadas para
evitar la recopilación de
información sensible y, además
de hablar con las autoridades

chinas al respecto, también
informaron a sus socios y otras
agencias.

“Cualquier país que vea violado
su espacio aéreo de esta manera
creo que respondería de forma
similar y solo puedo imaginar
cuál hubiera sido la reacción en
China si estuvieran en el otro
lado”, añadió el canciller
estadounidense.

A su juicio, lo sucedido justifica
el aplazamiento de la visita hasta
que se den las condiciones para
que ese viaje tenga lugar, pero el
diálogo entre ambos países se
mantiene abierto.

“Estados Unidos seguirá
teniendo abiertas líneas de
comunicación con China, en parte
para abordar este incidente”,
aseguró Blinken, para quien ese
diálogo es importante para evitar
el conflicto.

El mundo, en su opinión,
“espera que Estados Unidos y
China gestionen su relación de
forma responsable. Estados
Unidos seguirá actuando de una
manera que refleje esa
responsabilidad y espera de sus
homólogos chinos lo mismo”.

La cúpula del Pentágono ha
recomendado de manera firme al
presidente, Joe Biden, no adoptar
ninguna “acción cinética” contra
el globo por la seguridad de las
personas en la superficie ante la
posible caída de escombros.

“El primer paso es sacar esa
herramienta de vigilancia fuera
de nuestro territorio”, añadió
Blinken, incidiendo en que el uso
de ese globo no solo es
“irresponsable” e “inaceptable”
en sí mismo, sino especialmente
en la víspera de una visita oficial.

El secretario de Estado no
avanzó cuándo podría tener lugar
el viaje suspendido: “Ahora
mismo estamos centrados en
asegurarnos de que este tema se
resuelve”.

Su homólogo surcoreano apuntó
que Blinken le ofreció
“explicaciones muy detalladas”
sobre lo sucedido e indicó que
entiende la decisión de posponer
provisionalmente ese
desplazamiento.

“Creo que China debería ofrecer
explicaciones muy sinceras. Pero
al mismo tiempo, la relación entre
China y Estados Unidos es muy
importante en el marco
internacional. En algún momento
en el futuro, espero que Blinken
tenga la oportunidad de ir a
China”, recalcó el ministro de
Exteriores de Corea del Sur.

Beijing admitió que el globo le
pertenece, aunque aseguró que
“es un dirigible civil utilizado con
fines de investigación,
principalmente meteorológicos”,
y lamentó “la entrada no
intencionada” del aparato en el
espacio aéreo estadounidense.

Blinken señala como “irresponsable”
la presencia de globo chino en EE.UU.



18 SÁBADO 04 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Siendo por origen crisol de
contradicciones, México se rige desde
hace mucho por la Ley de la Sopa de
Lentejas. Inopinadamente nos hemos
sometido a ella a grado tal que somos
nosotros mismos los mejores defensores
de su yugo.

Con Méxicolectivo no pudiese ser la
excepción y se nos aplican sus categorías
de análisis y evaluación: o la tomas o la
dejas. Nuestro planteamiento
programático, dicen, es raquítico, el
diagnóstico incompleto y carecemos de
definición electoral; pero no paran
mientes que esos circuitos son,
precisamente, a los que nos rehusamos a
entrar.

Un año y medio es mucho tiempo para
pergeñar un texto de 14 cuartillas a
renglón cerrado que no concluye en un
cuerpo ideológico y programático, y
menos en una proclama política
pragmática. Pero esos pecados que se nos
achacan, no solamente son ciertos y
voluntariamente aceptados y ejercidos,
sino, creo, la diferencia. Diferencia que la
Ley de la Sopa de Lentejas no les permite
ver.

Ojalá y la solución de los grandes
problemas de México se redujera a un
simple con melón o con sandía.
Respetamos a los que así lo consideran,
pero a nosotros no nos es suficiente.

Nos rehusamos, y ése es el verdadero
corazón de nuestra propuesta, a caer en
“o la tomas o la dejas”, o “de Chía o de
limonada”. Partimos de que estamos mal
desde hace décadas, que hemos recorrido
ya todos los extremos de nuestra
geometría política y que nuestros
circuitos de esperanza—decepción nos
son cada vez más letales. Nuestros
salvadores, profetas y apóstoles han

fallado en toda la línea y, aún así, nos
obstinamos en lamer la yunta a nuestro
cuello y en postrarnos ante su credo,
profecías, culto y ritos.

La primera gran definición que tenemos
que tomar es si queremos seguir regidos
por el “lo tomas o lo dejas”; si es posible
aceptar que puede haber algo más que las
mismas opciones tantas veces probadas y
sufridas. Si nos es dable pensar un México
diferente, opciones nuevas, valoraciones
y futuros más allá de lo conocido. Formas
y comportamientos políticos más allá de
nuestras taras ancestrales.

Por eso llamamos a abrir espacios y
tiempos ciudadanos para escucharnos.
Pero escuchar principalmente a los que
por décadas no han sido escuchados, a los
que siempre se les ha dictado desde las
élites y sus púlpitos “o lo tomas o lo
dejas”. Mal haríamos si invitásemos a
abrir una conversación ecuménica
parcelando de entrada la realidad bajo
opciones cerradas y conclusiones
prefijadas. Eso que tanto nos critican es,
precisamente, lo que nos rehusamos a
hacer.

Méxicolectivo llama a un punto de
partida, nada más. Méxicolectivo no es
algo hecho y terminado, es algo por
hacerse, diferente y diverso a lo hasta
ahora conocido. No dicta, invita; no
conduce, escucha; no tiene dueños, tiene
convocantes, y no tiene color, no lo puede
tener, porque es algo por hacerse, no es
algo hecho.

Lo único definido hoy en Méxicolectivo
es que no se rige por la Ley de la Sopa de
Lentejas. Reclamarnos que no nos la
traguemos indica que vamos bien.

Se preguntaba si habría vida después del
PRI; habría que preguntarnos si hay más
sopas que la de lentejas.

Sopa de lentejas
Luis Farías Mackey

El gobierno federal declaró este, como el
año de Pancho Villa, ícono del 

panteón de los héroes nacionales, figura
controvertida todavía aun a solo meses 

de cumplirse el centenario de su muerte.
Hombre bragado y de a caballo, 

estratega militar de altos vuelos, que por
ello es reconocido como figura 

fundamental en la Revolución Mexicana.
Por otro lado, son igual legendarias las 

historias de sus 23 esposas reconocidas
y 26 hijos, más las incontables amantes e 

hijos “regados” por aquí y por allá.
Hombre capaz de los actos más cruentos
bajo 

el auspicio de los tiempos de guerra, y
aun fuera de ellos, así como también de 

expresiones de alta generosidad, como
la historia que cuenta que, un día en la

ciudad de México en una caminata
nocturna se encontró con cientos de niños 

huérfanos y decidió llevárselos a
Chihuahua y darles techo, alimento y
educación. 

Otra anécdota curiosa que no encaja en
la estampa del macho típico,

generalmente conocidos como buenos
bebedores, Villa era abstemio y tenía un 

particular gusto por las malteadas de
fresa. Sin duda desde la propia pinta, Villa 

representa la imagen del macho
mexicano, con todos sus defectos y
algunas 

virtudes, si cabe así decirlo.
Considero que la mayoría estaremos de

acuerdo, en que más allá de la 
imagen en un tiempo mitificada del

héroe mexicano en las películas del charro 
cantor, mujeriego, borracho, pero a la

par galán y encantador, hoy ese
estereotipo 

no va más con los nuevos tiempos,
donde al menos en el discurso socializado
hay 

un acuerdo en la necesidad de una
“masculinidad sana”. Que significaría una 

masculinidad sana? Además ese término
no está en conflicto con la neo ideología

de la diversidad sexual?

Yo opino que las estructuras sociales y
sus costumbres deben ser 

entendidas en su momento presente y
bajo su propio contexto. Hoy para un 

hombre de mediana edad como es mi
caso, que puede significar una
masculinidad

sana? Soy parte de lo que se conoce
como “generación X”, me toco en mi
niñez, 

no el apogeo, pero si aun en alta
popularidad por televisión abierta las
películas de 

Pedro Infante y otras figuras similares,
donde ser nombrado macho era todavía
un 

elogio, donde el ser un hombre
proveedor en su hogar, era casi la única

característica necesaria para ser
catalogado como un hombre formal, sin
importar 

que la mujer en casa, bien peinada, bien
vestida, pero sin tener más voz que la 

que su pareja le permitiera expresar. Hoy
día hay una marcada conciencia sobre 

los derechos fundamentales, sobre
igualdad sin distingo del género y sobre
esta 

nueva mirada, la “masculinidad sana”
no debiera ser un galimatías conceptual,
de 

manera llana debería entenderse como
aquello donde no se valore a las personas 

en razón de su género, raza, posición y
otras consideraciones similares. Por ello 

en definitiva, rescatar, retomar los
valores humanos fundamentales como el
eje 

rector, como el faro moral que guie la
conducta individual y de la sociedad en su 

conjunto, de automático provocaría que
las etiquetas fueran absolutamente 

innecesarias, de facto, un hombre
respetuoso, con conciencia individual y
social, 

tolerante, responsable, comprometido,
por extensión ejercería una masculinidad 

sana. O usted amable lector, que opina?

La “Masculinidad Sana” en el año de
JESSE JESS

YO OPINO… 
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A finales de la década pasada en el Estado
de Morelos tuve una charla con el
embajador Walter Astié Burgos que
desafortunadamente falleció en el 2021.
Admirado en el medio diplomático: “Todo
un profesional que puso el nombre de
México en alto. Amaba su país.” Según
palabras de un colega.

De personalidad luminosa y mirada
penetrante, Astié proyectaba amabilidad,
un trato delicado y una presencia que
capturaba la atención.

Fue además de diplomático un gran
escritor: ministro para asuntos políticos en
la embajada de México en Washington;
director general para América del Norte en
la Secretaria de Relaciones Exteriores,
embajador alterno en dicha
representación diplomática (1989-1993) y
Embajador de México ante el Gobierno del
Reino de Dinamarca entre sus múltiples
encargos y comisiones en sus más de 25
años de carrera.

Lo conocí en la presentación de una de
sus publicaciones. La traducción de las
memorias de Henrik Eggers quien en 1864
formó parte del cuerpo de voluntarios
austriacos, que con el ejército de Napoleón
III fue enviado a México para respaldar al
Imperio de Maximiliano de Habsburgo y
que de regreso a su tierra natal Dinamarca,
publicó en 1869 sus vivencias en México,
bajo el título “Memorias de México”.

Lo interesante de la obra del barón es que
se alistó no por razones ideológicas o
políticas sino por el afán de aventuras en
el Nuevo Mundo por lo que su visión fue
más objetiva y su inclinación quedó al lado
de los liberales, evidenciando las
consecuencias de tres siglos de dominio
europeo. Como bien lo expresó en la
presentación del libro Walter Astié al
comentar el pretendido liderazgo de la
raza latina de Napoleón III:

“Bajo esa visión geoestratégica y racial,
México fue presa de las ambiciones de
Europa y Norteamérica, y ambas se
aprestaron a ayudar a su “desabilitada
raza” a “salvarse de sí misma” y colocar al
país bajo su “orbita civilizadora”

Sin duda las memorias del barón Eggers
constituyen un antecedente de las
relaciones de amistad entre daneses y
mexicanos.

Volviendo al tema de la plática que nos
ocupa, el entorno en el Estado de Morelos
se mantenía permeado por las actividades
delictivas del narcotráfico y
particularmente por hechos violentos que
rayaban en el terror. La furia de los
ataques alcanzó los cielos; el avionazo en
que perdieron la vida el ex secretario de
gobernación Juan Camilo Mouriño y el
exfiscal antidrogas José Luis Santiago
Vasconcelos fue reivindicado por el cartel
del narcotráfico que hackeo las
computadoras de la sala de prensa del
gobierno del estado de Morelos con un
mensaje que congeló las pantallas y el

semblante de quienes las observaban; de
ahí que la plática se enganchó en dicho
tema.

Hice alusión a la Guerra del Opio a
manera de esquematizar en un proceso
histórico las diferentes causas, factores y
consecuencias que operan en el fenómeno
de la producción, distribución y consumo
de narcóticos y que conforman una
verdadera estrategia.

La embajadora amiga de Astié Burgos
que compartía con nosotros acuñó la
siguiente frase: “general, el narcotráfico es
un asunto de soberanía nacional”, con la
que culminó el encuentro.

En el siglo XIX la balanza comercial de
Inglaterra era deficitaria debido a la
importación de té de China, por lo que
inició una agresiva política comercial para
abrir el mercado chino, los chinos decían
que no les interesaban los productos
ingleses, pues ellos tenían la seda, la
porcelana y las especies que se
consideraban más valiosos y se
comercializaban a cambio de la plata
inglesa.

De ahí que los comerciantes británicos
iniciaron a vender lámparas de
combustión de un derivado del petróleo -
el queroseno- y narcóticos lo que redundo
en que la principal importación china
fuera el opio, que pagaban igualmente con
plata a los ingleses regresando el valioso
metal a las arcas del Reino Unido.

El opio, tras ser elaborado [en la India],
se vendía en subasta pública bajo el
patrocinio oficial británico en la India y era
posteriormente transportado a China por
comerciantes privados británicos e indios
autorizados por la Compañía de las Indias
Orientales, que aún gobernaba la India.
Las ventas de opio en Cantón pagaban los
envíos de té (chino) a Londres en un
próspero comercio triangular entre India,
China y Gran Bretaña.”

John K. Fairbank. China, una nueva
historia. 1996.

La introducción del opio en China paso
de una etapa comercial a una fase de
violencia que desató guerras y provocó
pérdidas en su soberanía e integridad
territorial.

La Compañía de las Indias Orientales ha
pasado a la historia como una de las
empresas más poderosas que poseía su
propio ejército, al grado que dominó en
aquel entonces casi todo el subcontinente
indio (1600 – 1874).

Después de derrotar los ingleses a la
Armada Española, la reina Isabel I otorgó
a un grupo de empresarios ingleses una
cedula real para consolidar el monopolio
del comercio con las Indias Orientales, que
incluía la potestad para hacer la guerra.
Con el tiempo sus factorías se expandieron
al golfo Pérsico, China y otros lugares de
Asia. La Compañía Británica de la Indias
orientales llegó a tener 260,000 efectivos
militares, con los que se enfrentaban a

comerciantes rivales, además de gobernar,
cobrar impuestos y traficar esclavos.

Para la primera mitad del Siglo XIX la
Compañía de las Indias Orientales ya
introducía cantidades substanciales de
opio a China (1,400 toneladas). La guerra
sobrevino cuando la dinastía Qing intentó
impedir el tráfico de opio que había
provocado una dependencia generalizada
en China que incluso alcanzó a la clase
dirigente. De hecho, la prohibición del
narcotráfico era añeja.

El emperador Daoguang censuró la venta
y el consumo de opio en 1829 a causa de
la creciente adicción y los daños a la salud
de la población. La violencia se desató
auspiciada por el comercio del opio. La
gran demanda de la droga permitió a Gran
Bretaña sanear sus finanzas públicas
favoreciendo el desarrollo de occidente y
la declinación del esplendor manchú.

En 1939 Lin Zexu comisionado por el
emperador incautó 20,283 cofres de opio
incluido el que se encontraba en las
embarcaciones inglesas, se negó a
indemnizar por tal decomiso a los
británicos y prohibió la importación de la
droga a China por lo que la marina real
británica inicio el conflicto armado con
China.

Después de varias campañas exitosas la
flota británica penetró en el Yangtsé y tras
capturar Zhenjiang bloqueó el Gran Canal,
principal sistema logístico y navego hacia
Nankin. La derrota forzó a China a tolerar
el comercio del opio y los británicos
presionaron a los chinos para firmar los
Tratados Desiguales, por los cuales
aceptaron la apertura de 5 puertos y a
ceder la isla de Hong Kong a los británicos
en 1842 conforme al Tratado de Nankín.
Además de pagar los gastos de las guerras
por 21 millones de taeles de plata que
incluían la indemnización a los traficantes
de opio y ceder derecho de
extraterritorialidad a los súbditos
británicos. Concesiones que en 1844 se
ampliaron a Estados Unidos y Francia y
que contemplaban también abolir los
aranceles comerciales.

A las humillaciones sufridas por los
chinos, siguió el ascenso del narcotráfico,
rebeliones y crisis económica causada por
la guerra del opio. Ante la incapacidad de
China para cubrir las indemnizaciones en
1844 los británicos iniciaron a controlar el
Servicio de Aduanas Marítimas de China
por extranjeros occidentales.

En 1858 la segunda guerra del opio
finalizó con el Tratado de Tianjin en el cual
Reino Unido, Francia, Rusia y los Estados
Unidos intervinieron para:

Establecer legaciones diplomáticas en
Pekín.

Abrir al comercio internacional diez
nuevos puertos.

Ceder a los buques extranjeros el derecho
de navegar libremente por el rio Yangtsé.

Que China indemnizara al Reino Unido y
Francia con 2 millones de taeles de plata
respectivamente.

Autorizar a los extranjeros viajar a
regiones internas de China.

Obligar a China a pagar una
compensación a los comerciantes
británicos de 2 millones de taeles de plata
por los daños a sus propiedades.

Con el Tratado de Aigun Rusia obtuvo la
orilla izquierda del rio Amur y la costa del
océano Pacífico donde fundo Vladivostok.

Posteriormente ante la negativa de China
para que se establecieran embajadas en
Pekín una fuerza anglo-francesa irrumpió
con un desembarco en Pei Tang y penetró
hasta Pekín, incendió el Antiguo Palacio de
Verano y saquearon la ciudad en 1860,
forzando a ratificar y ampliar el Tratado de
Tianjin con lo que se legalizó el comercio
del opio y se concedió a los cristianos el
derecho a la propiedad y a evangelizar.

Lo anterior además de otras concesiones:
Apertura del puerto Tianjin al comercio

internacional.
Cesión de Kowloon al Reino Unido.
Indemnizar a Reino Unido y Francia con

8 millones de taeles de plata a cada uno.
William Ewart Gladstone (1809-1898)

primer ministro británico calificó la
triangulación del narcotrafico como
“infame y atroz”.

El narcotráfico es un asunto de soberanía nacional
Por: Leopoldo Díaz Pérez
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El Bono Joven Cultural 2023 da
sus primeros pasos. Este viernes
el Ministerio de Cultura y Deporte
ha puesto en marcha el trámite
de audiencia e información
pública del borrador del real
decreto que regula el bono. Es
decir, que el texto ya se puede
consultar en la página web del
ministerio y hasta el 13 de febrero
(durante un espacio de 10 días)
los ciudadanos, instituciones y
administraciones, implicadas o
interesadas, podrán presentar sus
aportaciones.

De igual manera que el año
pasado, que fue el primero en el
que se implantó esta iniciativa
siguiendo el ejemplo de países del
entorno como Francia e Italia, el
Bono Joven Cultural consistirá en
una ayuda de 400 euros para las
personas que cumplan la mayoría
de edad este año, que se podrá
utilizar exclusivamente en los
establecimientos o instituciones
que previamente se hayan
adherido al programa (fueron
más de tres mil el año pasado),
entre los que se encuentran desde
grandes museos y teatros hasta
pequeñas librerías y salas de
exhibición. El fin de la iniciativa,
según el ministerio, es
bidireccional: por un lado,
promover el acceso a la cultura a
los jóvenes en un momento
crucial del desarrollo de sus
intereses vitales; por otro, dar
apoyo al sector cultural que viene
tocado de los sufrimientos de la
pandemia.

La iniciativa se puso en marcha
el 25 de julio del año pasado,
presentada como una de las
medidas estrella del Gobierno de
Pedro Sánchez (y tachada por la
oposición como una medida
“electoralista” para atraer el voto
joven). Un total de 281.557
jóvenes fueron los beneficiarios
del Bono Cultural Joven en toda
España en 2022, lo que supone el
57,8% de las personas nacidas en
2004 (cerca de 488.000). Cuatro de
cada 10 ciudadanos que
cumplieron la mayoría de edad

rechazaron o no consiguieron
solicitar la ayuda. Un problema
para la obtención de la ayuda
fueron las dificultades
burocráticas: “Solicitar el bono
cultural es más difícil que sacarse
el bachillerato”, dijo un usuario
en la red social Twitter. Se
detectaron también problemas
con los servidores de los portales
web, y dificultades para
conseguir una cita presencial (y
todavía más difícil en zonas
rurales o localidades pequeñas).

A final de año, pese a todo, el
ministro Miquel Iceta se mostró
optimista; según dijo, este
resultado “muestra el interés de
un amplio espectro de la
población joven española por la
cultura, que esta iniciativa ayuda
a fidelizar como público y
consumidor de cara al futuro; y,
por otro lado, ofrece un respaldo
adicional al sector para
recuperarse de la crisis”.

Uno de los aspectos más
discutidos del bono ha sido la
demarcación entre las
expresiones culturales que entran
dentro de su ámbito y las que
quedan fuera, que en la nueva
edición se mantiene como el año
pasado. Según el borrador, “el real
decreto contempla expresamente
la exclusión de productos que no
son en sí mismos de carácter
cultural, aunque sirvan de
soporte o constituyan un medio o
instrumento para la expresión o
manifestación cultural, así como
otras actividades que,
relacionadas con el patrimonio
cultural, son financiadas o
fomentadas desde otros
ámbitos”.

Entre estas actividades no
subvencionadas, aunque caigan
dentro del ámbito de Ministerio
de Cultura y Deporte, están los
espectáculos taurinos (decisión
que en su día fue polémica) y los
eventos deportivos. El bono
tampoco se aplica a la compra de
artesanía, obra plástica y gráfica.
Sí se incluyen las expresiones
culturales mediadas a través de la
tecnología, como plataformas de
podcast, audiolibros o

audiovisuales; o videojuegos o
publicaciones digitales. El bono,
por ejemplo, cubre la suscripción
a EL PAÍS.

El uso de la ayuda tiene sus
tramos para repartir el consumo
entre las diferentes ramas de la
cultura, ya sean en formato
presencial, en soporte físico o en
línea. Se podrán destinar hasta
200 euros a artes en vivo,
patrimonio cultural y artes
audiovisuales (se priman las
actividades presenciales, como el
cine, los museos o los teatros,
más castigados por la crisis
pandémica), otros 100 euros a
bienes culturales en soporte físico
y los 100 euros restantes al
consumo digital o en línea.

El bono no opera por años
naturales: podrá usarse en los
siguientes 12 meses a su
concesión. Se puede solicitar a
través de una página web creada
a tal fin por el ministerio en la
que también se pueden consultar
las opciones de consumo que se
ofrecen. El Bono Cultural Joven se
financia con la asignación al
Ministerio de Cultura y Deporte
dotada por los Presupuestos
Generales del Estado. El año
pasado se gastaron 112 millones
de los 210 previstos.
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El Universal

La presentación de un informe
preliminar con importantes
conclusiones sobre la muerte del
poeta chileno Pablo Neruda,
premio Nobel de Literatura en
1971 y fallecido dos semanas
después del golpe de Estado de
1973, fue suspendida este viernes
por "problemas técnicos". 

Rodolfo Reyes, sobrino del
escritor, explicó a los medios que
algunos de los peritos
internacionales que participaron
en la elaboración del informe se
encontraban fuera de Chile y no
pudieron intervenir en la
audiencia judicial de este viernes
al tener problemas de conexión. 

"Es vergonzoso y me duele
mucho, pero tenemos que seguir
esperando. Había mucha
expectativa (...) Todo el mundo
quiere conocer la verdad sobre la
muerte de Pablo Neruda", añadió
Reyes en el Palacio de Tribunales,
en Santiago. 

El sobrino de Neruda se quejó
además de que el Gobierno
chileno no invirtió los "recursos
necesarios" para traer a todos los
peritos a la capital y que la
presentación del informe aún no

se ha reprogramado. 
"La ministra (juez de la causa)

tiene que determinar la fecha.
Espero que sea pronto", agregó. 

Fuentes judiciales aseguraron
que tampoco pudo conectarse un
perito chileno que vive en una
ciudad del sur de Chile, aquejada
en estos momentos por un grave
incendio. 

El panel de expertos, integrado
por científicos de Canadá,
Dinamarca y Estados Unidos, y
reunidos de manera virtual y
presencial desde el pasado 24 de
enero, iban a dilucidar el origen
de la bacteria "clostridium
botulinum" encontrada en un
molar del poeta en 2017. 

El "clostridium botulinum",
responsable del botulismo, es un
bacilo que se encuentra por lo
general en la tierra y la clave está
en determinar si la muestra
hallada fue alterada en un
laboratorio e inoculada después,
lo que demostraría la
intervención de terceros. 

"Se encontró una cantidad
incompatible con la vida",
aseguró Reyes. 

Otro grupo de forenses
internacionales concluyó en 2017
que Neruda no falleció de cáncer,

como sostenía su certificado de
defunción, e informó del hallazgo
de la bacteria en el molar del
poeta, cuyos retos fueron
exhumados de su jardín en Isla
Negra, en el litoral central
chileno. 

"Si hoy estamos con una falla
técnica es porque el Estado de
Chile no puso ni dispuso durante
años los recursos necesarios para
que los expertos internacionales
trabajaran en el país", lamentó
por su parte el presidente de la
Sociedad de Escritores de Chile -
de la que formaba parte Neruda-,
David Hevia. 

La investigación arrancó en
2011 luego de que el Partido
Comunista (PC), donde militaba el
escritor y senador, presentó una
querella cuestionando la versión
de la dictadura, que apuntaba al
cáncer metastásico y a la
caquexia como la causa de
muerte. 

El partido se basó en el
testimonio de Manuel Araya,
antiguo chófer del poeta y quien
sostiene que fue envenenado con
químicos por el régimen cuando
acudió por un empeoramiento de
su estado de salud a la Clínica
Santa María, en Santiago.

Suspenden informe del
esclarecimiento de la
muerte de Pablo Neruda

El Universal
Para celebrar los 30 años de

relaciones de las capitales de
México y Alemania, se llevarán
a cabo diferentes actividades
artísticas en ambas ciudades,
con el objetivo de reconocer las
similitudes culturales y los
vínculos que se pueden crear a
través de la fotografía, música y
arte contemporáneo.

Las actividades tienen como
eje cuatro temas en común que
se desarrollan en ambas
ciudades, que va desde el
reconocimiento de los pueblos
originarios, la ilustración, la
modernidad y el arte
contemporáneo, que dialogarán
entre sí y pretenden construir
un discurso de la relación
histórica entre ambas culturas.

Dichas actividades fueron
impulsadas por la MexicoCity-
Berlin.org, una asociación civil
conformada por promotores
culturales de México y
Alemania, además de entidades
gubernamentales de ambos

países.
Las actividades comenzarán en

febrero en la Ciudad de México
en el marco de la semana del
arte; para comenzar, hoy a las
20 horas tendrá lugar la
inauguración en la Casa Lagos
de la muestra “Art From
Elsewhere”, una selección de
piezas de arte contemporáneo
de artistas de diferentes
nacionalidades que residen en
Berlín.

Para el 8 de febrero se realizará
la fiesta musical “Let’s Rock:
HelloDF en colaboración con
Pasaguero, espacio dedicado a la
difusión del arte independiente
y que este año regreso tras
permanecer cerrado por la
pandemia de Covid-19. El
evento tendrá la colaboración
de reconocidos artistas de
música electrónica de México,
entre los que destacan Métrika
y Mendrix, además de la
colaboración del artista Jesús
León, reconocido fotógrafo de la
vida nocturna.

Celebrarán con arte y música
los 30 años de relación entre
CDMX y Berlín
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Forbes 
Ya están aquí los estrenos de

febrero que podrás disfrutar en
las diferentes plataformas de
streaming, conoce todos los
títulos que estarán disponibles a
partir de este mes.

PRIME VIDEO
The Consultant — 24 de febrero
Esta serie de suspenso sigue la

pista de una empresa de juegos
que ha contratado a un nuevo
consultor, Regus Patoff (Christoph
Waltz), quien se concentrará en
mejorar el negocio y provocará
que los empleados experimenten
nuevas exigencias y desafíos que
pondrán en riesgo todo.

Además de The Consultant
también llegarán a Prime Video:

• Reminiscencia — 1 de
febrero

• Joker — 3 de febrero
• Farzi — 9 de febrero
• Somebody I Used to

Know — 10 de febrero
• Los infiltrados — 15 de

Estrenos de febrero: Prime Video,
Paramount+, Disney+ y Apple Tv+



febrero
• La Cabeza de Joaquín

Murrieta — 17 de febrero
• Carnival Row:

Temporada 2 — 17 de febrero
PARAMOUNT+

At Midnight — 10 de febrero
Alejandro (Diego Boneta) está

enfocado en abrir su propio hotel
boutique y mientras alcanza este
sueño conoce a Sophie (Monica
Barbaro) una estrella de cine que
se encuentra filmado una
película, con la esperanza de
obtener su propio spin-off, quien
pronto descubrirá que su novio
Adam la ha engañado. A pesar de
que Sophie y Alejandro no
comparten muchas cosas en
común, comenzará a verse en
secreto durante la mediancohe.

Además de esta divertida
comedia romántica, a los estrenos
de febrero se sumarán:

• Your Honor: Nueva
temporada — 3 de febrero

• 1923 — 5 de febrero
• Liar — 10 de febrero
• The Teacher — 13 de

febrero
• El cuartel secreto — 19

de febrero
• Mayor of Kingstown:

Nueva Temporada — 23 de
febrero

DISNEY +
Pantera Negra: Wakanda por

Siempre — 1 de febrero
Wakanda deberá protegerse de

las potencias mundiales que la
acechan tras la muerte de
T’Challa. Mientras lo habitantes
se embarcan en un nuevo
capítulo, los héroes deberán forjar
un nuevo camino para el reino.

• Marvel Studios Unidos:
Creando PANTERA NEGRA:
WAKANDA POR SIEMPRE — 8 de
febrero

• LEYENDAS de Marvel
Studios — 10 de febrero

• Stan Lee’s Mutants,
Monsters and Marvels — 10 de
febrero

• Mila en el multiverso —
15 de febrero

• j-hope IN THE BOX — 17
de febrero

APPLE TV+
Dear Edward — 3 de febrero
Dear Edward es una historia

desgarradora e inspiradora que
retrata la vida de Edwar Adler, un
niño de 12 años que sobrevive a
un devastador accidente de
avión, el cual termina con la vida
del resto de los pasajeros, incluída
su familia. A medida que pasa el
tiempo, Edwar intenta
encontrarle sentido a la vida,
mientras forma nuevas
amistades.

A los estrenos de febrero de
Apple Tv+ también se agregan:

• Sharper — 17 de febrero
• Hello Tomorrow — 17

de febrero
• The reluctant traveler —

24 de febrero
• Liaison — 24 de febrero
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Hace unas semanas, la
compañía mexicana Insaite,
dedicada a ofrecer soluciones a
empresas a través de inteligencia
artificial, anunció que obtuvo el
Partner Services Level de Google
Cloud, una alianza con el gigante
tecnológico que, entre otras
cosas, permitirá dar pasos
agigantados a las compañías para
adoptar las mejores prácticas de
inteligencia artificial y ciencia de
datos, no solo en México sino
también en Latinoamérica.

Gustavo Fuentes, CEO de esta
firma, platicó con Forbes México
sobre esta alianza y lo que le
representa; además, ofreció
algunos detalles interesantes
sobre lo que representa la
expansión cada día más visible de
la inteligencia artificial (IA) en
cualquier sector o industria.

El directivo señala que justo la
creación de Insaite nace de la
necesidad de ofrecer servicios con
este tipo de herramientas a las
empresas.

“Hacemos soluciones basadas
en datos, la inteligencia artificial
se entrena con datos del pasado,
aprovechando esos datos
podemos mejorar la toma de
decisiones en las organizaciones
que un humano no podría hacer
porque está limitado en su
capacidad de análisis y en
capacidad de síntesis y la IA nos
permite llegar a ese nivel”,

detalla.
Ante la visión que tiene sobre el

uso de la inteligencia artificial y
sobre los mitos o verdades que
rodean al tema, Fuentes destaca
que esta herramienta debe ser
vista como tal y no como un
sustituto para las decisiones que
pueda tomar un humano. 

“Nosotros vemos a la
inteligencia artificial como algo
que te pones encima y te ayuda a
hacer mejor tu trabajo. Es
absolutamente un complemento
y debemos de verlo así. La
estamos usando como una
herramienta, no queremos que
sustituya al humano, queremos
que nos apoye a hacer nuestro
trabajo más rápido”, dice el CEO.

Fuentes agrega que
básicamente lo que hace esta
herramienta es aprender
patrones y generar predicciones a
alto nivel. ¿Qué tipo de
predicciones? Aquí es donde
entra la capacidad humana. ”En
un mundo digital, todo genera
datos. cualquier sector, cualquier
industria, cualquier negocio
genera datos”, refirió.

Inteligencia artificial, un
tema de talento

Cuando Gustavo Fuentes habla
de inteligencia artificial, hace
referencia al talento. Como
docente de la UNAM, resalta que
gran parte de la vocación
necesaria para crear estas
habilidades en los estudiantes,
radica en el talento más que de la

tecnología misma como las
máquinas.

“El tema de la Inteligencia
Artificial es de talento. No es
poner máquinas y ya, es poner
gente que sepa usar esa
tecnología. Esto nos ha permitido
crecer para traer esta tecnología
y para desarrollarla, claro con las
limitantes propias de la región.
No es lo mismo por ejemplo en
Estados Unidos o China, aquí
necesitamos adaptarlo a la
realidad operativa de las
empresas mexicanas, ahí es
donde entra Insaite”, dice. 

“No es poner tecnología por
poner, es un tema de habilitar al
humano en sus capacidades para
que llegue al siguiente nivel”.

Sin embargo, detalla algunos
desafíos que como región existen.
Uno de ellos es la educación y el
poco interés para estudiar
ciencias, “las famosas STEM, los
jóvenes quieren estudiar otras
cosas. Cuántas veces escuchamos
que no elijan una licenciatura
para que no tenga matemáticas.
Y no es culpa del joven que está
decidiendo, es el sistema
educativo base”, señala.

El directivo comenta que debe
existir un sistema de
acompañamiento como lo hacen
en otros países y sus instituciones
académicas, en donde diversas
instancias, desde gobierno,
empresas, escuelas, acompañen a
quienes busquen oportunidades
en estas áreas.

“Por ejemplo, es famoso
Stanford, porque sales de
Stanford y casi casi sales con
unicornio bajo el brazo. Porque
hay un ecosistema que te apoya,
porque los mismos profesores son
emprendedores, entonces tienes
este círculo virtuoso que aquí
falta, yo creo que sí hay mucho
talento, sí hay ganas, pero
necesitamos un sistema que nos
permita darle escala”, dice.

Pasos firmes en alianza con
Google

Sobre la alianza que mantiene
Insaite con Google, el directivo
señala que es fundamental
pensar en aprovechar la
experiencia con la que cuenta el
gigante tecnológico en años de
investigación.  

“Esta alianza que tenemos sobre
todo es para aprovechar los años
y años de investigación de primer
nivel que ha hecho Google y que
si algo es tangible en Google, es
la capacidad que tiene para que la
investigación y desarrollo lo
convierta en productos”, señala.

Dentro de sus planes, el
directivo reitera la oportunidad
que tiene México para que se
convierta en un nodo competitivo
en el tema tecnológico.

“Esta alianza que hemos hecho
con Google, nos permite dar
pasos firmes a esa dirección, lo
que queremos es que México sea
competitivo por tecnologìa, que
tu digas, las empresas mexicanas
están a la vanguardia en data e

inteligencia artificial”, dice.
Planes y expansión

Los planes de Insaite son
contundentes y buscará permear
con su tecnología y servicios la
región de América Latina
abarcando diversos sectores,
aunados en los que ya trabaja
como el de pharma, retail, banca,
entre otros.

“Nuestro plan es continuar
expandiéndonos en México en
todos los sectores,
particularmente comercio
minorista, cuidado de la salud,
finanzas, movilidad, también
estamos buscando meternos a
esa parte”.

Fuentes asegura que trabajan ya
en una estrategia de expansión
para expandirse en nuevos
mercados de Latam y Sudamérica
y así ofrecer servicios en
mercados con similares
características.

“De aquí a Sudamérica, toda la
región, la podemos permear,
nuestra estrategia es empezar a
expandirnos a América Latina,
porque también hace mucha falta
gente que pueda hacer estas
cosas en tu mismo idioma, en
español y con tus mismas
características, porque no es lo
mismo que llegue el consultor
europeo o de Estados Unidos con
unas prácticas que no
necesariamente van a aplicar en
nuestra realidad, entonces
queremos ser ese estandarte de
IA para Latam”, señala.
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Inteligencia artificial debe ser un
complemento, más que un sustituto: Insaite
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BALONCESTO

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La primera jornada de la Liga
Femenil de Baloncesto ya ha
llegado y los equipos están
dando lo mejor de sí en cada
cancha. La competencia se ha
visto intensa desde el primer
momento y cada equipo está
tratando de hacer su mejor
esfuerzo para obtener los
puntos y ascender en la
clasificación.

EL ARRANQUE 
En la segunda categoría, las

Leoncitas y las Sun Devils
Mixto se enfrentaron en un
partido reñido y emocionante.
Al final, las Leoncitas se
impusieron por 17 a 16,
logrando su primera victoria
en el torneo.

En la primera categoría, Golden
Team y Sun Devils 07 se
enfrentaron en un partido que
tuvo al equipo Golden Team como
el vencedor, con un marcador de
42 a 23. Este equipo demostró su
habilidad en el juego y su
capacidad para anotar puntos, lo
que les permitió ganar de manera
contundente.

LAS EMOCIONES 
Lobas UAD y Sun Devils 07 se

enfrentaron en otro duelo
emocionante en la primera
categoría; las Lobas UAD se
impusieron con un marcador de
18 a 32, demostrando su fuerza
en la cancha.

El equipo de la Universidad
(UNIV) también logró su primera

victoria en la Primera
categoría, al vencer a Sun
Devils 08 con marcador de 53 a
38. 

EL ENCUENTRO DE LA
JORNADA

En otro partido de la primera
categoría Sun Devils 05 y
Exlobas se vieron las caras en
emocionante y reñido partido.
Sun Devils 05 se impusieron
con un marcador de 35 a 33,
logrando su primera victoria.

Por último, en la segunda
categoría, el equipo de Exatec
y Wonder Woman se
enfrentaron en un encuentro
muy reñido; Exatec logró su
primera victoria con un
marcador de 28 a 24.

CALIDAD
Esta primera jornada ha

demostrado la calidad de juego
de cada equipo y ha dado una
muestra de lo emocionante que
será el torneo. Cada equipo está
trabajando arduamente para
obtener la victoria en cada juego
y avanzar en la clasificación.
¡Estamos emocionados por ver lo
que deparará el futuro en esta
Liga Femenil de Baloncesto!

EEllllaass  yyaa  jjuuggaarroonn  
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VOLEIBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción está en el aire en la

Cuarta Edición del Torneo de
Voleibol Colegio Teresa de Ávila,
en Durango. Con más de 10
equipos listos para competir, la
expectativa está en su punto
máximo y los aficionados al
deporte no pueden esperar para
ver a sus equipos favoritos en
acción.

TODOS VS TODOS 
El formato de juegos será

"Round Robin", lo que significa
que cada equipo jugará contra los
demás en una intensa
competencia para llegar a las
finales. Habrá dos finales, una

para el nivel secundaria y otra
para el nivel preparatoria, por lo
que será una justa llena de
emociones y desafíos.

LOS EQUIPOS
La organización del torneo está

en manos de la maestra Perla
Reyes, quien nos comparte los
equipos confirmados hasta el
momento. Entre los que compiten
encontramos al colegio Anglo
español, colegio Guadiana La
Salle, Educación Física "B", colegio
Valladolid, Tecmilenio, INDET
secundaria, INDET prepa,
Cumbres secundaria, Cumbres
Anáhuac, CBTIS 130, Teresa
secundaria "B", Teresa Prepa "A" y
"C".

CAMINO A LA FINAL 
El Torneo de Voleibol Colegio

Teresa de Ávila promete ser un
éxito, con una variedad de
equipos compitiendo por llegar a
la final. La emoción está en su
punto máximo y los aficionados
están listos para ver a sus
equipos favoritos luchar por el
título. 

TODO LISTO 
En resumen, el Torneo de

Voleibol Colegio Teresa de Ávila
en Durango está listo para ser
una justa llena de emociones y
desafíos. ¡Bienvenidos y mucha
suerte a todos los equipos que
compiten!

CCuuaarr ttaa  eeddiicciióónn
ddeell  eexxiittoossoo  ttoorrnneeoo  
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MARCHA

Agencias 
Como parte del equipo del

entrenador José Juan Sánchez, la
marchista Valeria Ortuño
Martínez regresó a su
preparación en el Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), luego de haber realizado
entrenamientos en Amecameca,
Estado de México; “estamos muy
compaginados como equipo,
somos tres los que buscamos ir a
todas las pruebas, todos
queremos mejorar y avanzar,
tenemos la fortuna de estar en el
mismo canal”, comentó.

Desde el año pasado, la atleta
especialista en 20 kilómetros y
quien vivió su debut olímpico en
Tokio 2020, realizó pruebas físicas
y entrenamientos en las
instalaciones de la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), pese a que
aún no afinan su calendario de
competencia que se prevé
arranque a finales de febrero,
destaca el apoyo y empeño que le
ha impreso a su trabajo.

“El CNAR siempre ha tenido
muy buenos apoyos, una vez que
estás aquí interno aprovechas las
instalaciones y los servicios como
nutrición, medicina, terapias, etc,
nos gusta tener todas estas
opciones; además me siento
aliviada de que las competencias
poco a poco vayan retomando su
normalidad, los años de la

pandemia fueron muy
complicados para todos, pero es
una presión que se quita y
afortunadamente nos
fortalecemos para lo que viene”.

Con los Juegos
Centroamericanos y del Caribe, el
Campeonato Mundial de
Atletismo y los Juegos
Panamericanos dentro de sus
objetivos, la marchista campeona
en 2022 en la competencia
Poděbrady de República Checa,
que forma parte del Tour Mundial
de Marcha, aseguró que los
entrenamientos desde el año
pasado han sentado las bases
para afrontar un año tan exigente
como lo será 2023.

“Es un año complicado, pero
estoy emocionada porque desde
que supimos el calendario de
2023 hemos estado muy
enfocados trabajando mucho,
entrenar muy bien para tener una
buena base y poder aguantar
todo el año, no queremos dejar
ninguna prueba importante
fuera, las tres (Centroamericanos,
Mundial y Panamericanos) están
dentro de nuestros planes y me
siento emocionada de poder
iniciar el año competitivo”,
detalló.

Ciclo olímpico con una visión
más real

Tras debutar en el olimpismo
mayor en la edición Tokio 2020, la
marchista compartió a la

CONADE que actualmente tiene
una visión más real de lo que
significa esta justa, pues destacó
que en su primera actuación
cumplió el sueño de clasificar;
ahora más madura, más
preparada y sin pandemia por
covid-19 augura mostrar otra fase
de Valeria Ortuño, quien también
cuenta con la experiencia de
colgarse una medalla de plata en
los Juegos Olímpicos de la
Juventud Nanjing 2014.

“Los Juegos Olímpicos son la
competencia más importante
dentro del deporte, pero creo que
no lo comprendí bien hasta
que estuve ahí
y es cuando
realmente
e n t e n d í
s u

magnitud y complejidad; después
de pasar Tokio estoy más
preparada, sé un poco más lo que
espero, ya no solo con una ilusión
sino con una visión más real de
cómo se viven y cómo tengo
que prepararme; en este
ciclo de mucha
actividad debo
estar muy
concentrada y
e s t o y

emocionada de estar en este
proceso de nuevo, de poder
vivirlo de una manera diferente,
ahora sin pandemia y con
público”, detalló.

EEss  uunn  aaññoo  mmuuyy  eexxiiggeennttee,,   qquuee  rreeffuueerrzzaa  llaass  bbaasseess
ppaarraa  mmii  sseegguunnddoo  cciicclloo  oollíímmppiiccoo::   VVaalleerriiaa  OOrr ttuuññoo



Todas categorias
tuvieron actividad en el
baloncesto varonil 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La jornada recién finalizada en

la Liga de Baloncesto Varonil fue
una exhibición de habilidad y
competencia por parte de todos
los equipos. Desde la Categoría
Primera hasta la Segunda, los

partidos estuvieron marcados por
un alto nivel de juego y emoción.

PRIMERA FUERZA
En la Categoría Primera, los Sun

Devils IED 07 se enfrentaron a los
Tritones en un partido que
terminó con un marcador de 38-
32 a favor de los Sun Devils. En
otro partido de la misma
categoría, los Diablos derrotaron
a los Broncos con un marcador de
48-42.

LA PREMIER 
La Categoría Premier también

ofreció juegos intensos y reñidos.
Pinturas Comex y Hersán se
enfrentaron en un partido que
terminó con un marcador de 36-
57 a favor de Hersán. Otros
juegos destacados en esta
categoría incluyen Potros vs
Lagartijos (55-52), Reyes vs
Cerveceros de Lalas (89-55),
Serimaster Carnicería Zavala vs

Print Room Torpedos (76-64),
Misc. Susy vs Kappa (72-40) y
Gasolineras Eustoil vs Cuervos
(43-38).

SEGUNDA
En la Categoría Segunda, los Sun

Devils 09 perdieron contra La
Cantera con un marcador de 10-
53. Otros partidos importantes en
esta categoría incluyen Grizzlies
vs Morcillo (31-51), Sun Devils
Audi 08 vs Fontaneros (52-34),

Grupo Avillantas vs Lobos UAD
(50-53) y Rios vs Llaneros (49-58).

GRAN JORNADA
En general, la jornada recién

finalizada en la Liga de
Baloncesto Varonil fue una
muestra del talento y la
dedicación de todos los equipos.
La próxima jornada promete ser
igual de emocionante y reñida,
¡así que asegúrese de no perderse
ningún juego!
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DURANGO, DGO.
El equipo de trabajo del Centro

de Medicina y Ciencias Aplicadas
al Deporte del Instituto Estatal
del Deporte, que dirige César
Omar Cárdenas Reyes, está a
disposición de los deportistas,
incluso del público en general y
trabaja en la atención a los
pacientes que así lo requieran, y
parte de esta atención profesional
está en manos de la Dra. Cecilia
Montoya Quezada, un gran
ejemplo de vocación y servicio.

Sin duda este departamento
cuenta con personal de gran
experiencia en la atención a
deportistas, tal es el caso de la
Doctora Cecilia Montoya
Quezada, una persona de gran
amabilidad y buen trato hacia
todos los usuarios del Instituto
Estatal del Deporte, siendo ella el
primer contacto que los pacientes
tienen al llegar a solicitar
consulta en el área de medicina
deportiva y cuenta con una
experiencia de 22 años en la
atención a quienes así lo

solicitan. 
En su llegada al Instituto Estatal

del Deporte, la doctora Montoya
Quezada lo hizo en calidad de
odontóloga qué es su profesión,
Cirujano Dentista y llegó con la
intención precisamente de
atender los problemas dentales
que los deportistas tuviesen para
poder continuar con la práctica
de su deporte,
desafortunadamente los aparatos
que se esperaban hace 22 años
para ser utilizados en los
servicios del  IED nunca llegaron
y esto provocó que la doctora
realizará otro tipo de actividades,
todas ligadas a la atención
médica, y algunos otros de
carácter administrativo, así como
de atención al público en los
diferentes requerimientos que
ellos tenían según lo comenta a la
propia doctora Cecilia a Montoya:

"Así fue mi actividad durante
muchos años, también me
encargué de recibir a pasantes de
la especialidad de Terapia Física,
por lo cual me siento muy
orgullosa, pues quién fue mi

primera pasante, la ahora
licenciada en fisioterapia María
Toulet, hoy en día es la
coordinadora general de terapia
física aquí en el IED, el trabajo
aquí es muy intenso, pues
recibimos atletas de alto
rendimiento, trabajamos en
conjunto con las asociaciones
deportivas,también recibimos a
pacientes crónico degenerativos
y post quirúrgicos, y el Dr.
Marquez es quien define el tipo
de tratamiento que se brindará a
cada uno de ellos, de acuerdo a
las instrucciones del director
César Cárdenas". Concluyó. 

Cecilia Montoya con sus 22 años
de experiencia ha tenido la
oportunidad de conocer a los
máximos exponentes del deporte
en el estado que han puesto en
alto #Elvalordenuestragente
atendiendo las lesiones que
aquejan a cada uno de ellos.

Con gran satisfacción recuerda
el haber podido conocer y
convivir con los máximos
exponentes del deporte local, y
comenta: Me ha tocado atender a

los deportistas que han puesto en
alto el deporte de nuestro estado
como la destacada ciclista Erika
Varela, las atletas Lucilia
Contreras y Jessamyn Sauceda,
los triatletas Cesar y Ricardo
Cárdenas, los basquetbolistas
Irving Ávalos y Eder Herrera, y
tantos y tantos deportistas que
me da muchísimo gusto recordar
", mencionó la Dra Cecilia
Montoya. 

Destacar que el área de
Medicina y Ciencias Aplicadas al
Deporte del IED, a partir de la
actual gobernanza encabezada
por Esteban Villegas Villarreal,
ofrece sus servicios de lunes a
viernes para atender a
deportistas y público en general,
por lo que ponen a su disposición
el número 618 137 67 80 para
solicitar informes sobre los
horarios de atención.
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DURANGO, DGO. 
El Instituto Estatal del Deporte

a cargo del profesor César Omar
Cárdenas Reyes abrió sus
instalaciones para la realización
de la etapa Sectorial de los Juegos
Deportivos Escolares, la cual
definirá a los representantes de
su sector en el próximo evento
Estatal a realizarse los días 18 y
19 de abril del presente. 

El sector II de esta zona escolar,
comprende un total de 85
escuelas de nivel primaria

integrados por 6 supervisiones
de Educación Física, las cuales
competirán en todas las
especialidades deportivas de
nivel primaria. 

La etapa sectorial dio inició el
pasado martes 31 de enero y
estará culminando el martes 7 de
febrero determinando quiénes
serán los representantes del
Sector II, para la etapa Estatal de
estos Juegos Escolares.

Los Juegos Escolares en esta
etapa sectorial comprenden todas
las especialidades deportivas,
teniendo así la participación de
jugadores en voleibol,
basquetbol, futbol, atletismo,
handball, ajedrez y taekwondo. 

Hasta el momento se han
definido quiénes representarán

en este sector en la etapa estatal
en la especialidad de basquetbol
femenil a la Escuela Primaria
Igualdad Educativa, quienes
d e m o s t r a r o n
#Elvalordenuestragente y
acceden a la siguiente etapa.

En voleibol varonil el pase ha
sido para el Centro Escolar
Revolución, mientras que en la
rama femenil la Primaria No. 5
Ignacio Zaragoza estará
representando a su sector, en
tanto que en futbol varonil la
Primaria Diana Laura Riojas de
Colosio será el representante de
este sector en la etapa estatal, en
Handball avanzan a la siguiente
etapa en la rama femenil y
varonil  los equipos
representativos de la Primaria
Doroteo Arango. 

De tal manera que al concluir la
etapa sectorial de estos juegos
escolares se definirá la totalidad
de los representantes para la
etapa estatal, misma que es
convocada por el gobierno del
estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal por medio de la
Secretaría de Educación en el
Estado de Durango, la cual tiene
como fecha tentativa para
desarrollarse los días 18 y 19 de
abril.
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, tomó protesta a
Jorge Armando Chávez Simental
como director del Instituto de
Silvicultura e Industria de la
Madera (ISIMA) y a Daniela del
Pilar Olmos Morante como
directora de Internacionalización,
nombramientos con los que se
fortalece la labor institucional. 

Al referirse a los recién
nombrados directores, el rector
mencionó que “conocemos de su
compromiso con la institución,
sabemos que brindarán su mejor
esfuerzo en este nuevo encargo al
frente del Instituto de Silvicultura
e Industria de la Madera y la
Dirección de
Internacionalización”. 

Por su parte, Daniela del Pilar
Olmos Morante, quien fungió
como encargada de la Dirección
de Internacionalización y a partir
de la fecha es oficialmente la
titular, destacó su compromiso
para continuar con las acciones
para posicionar a la UJED como
un referente de movilidad, pues
pese a las condiciones impuestas
por el confinamiento, la oficina a
su cargo llevó a cabo diversas

estrategias, como las clases
espejo. 

Olmos Morantes reiteró su
compromiso con la institución,
destacó que se ha reactivado de
manera fuerte la movilidad de los
alumnos en el ámbito nacional,
pero también internacionalmente
y se buscan continuamente
opciones para ellos.

De igual forma, el ahora director
del ISIMA, Jorge Armando Chávez
Simental, fue enfático en la
importancia de la participación
de todos los que conforman el
Instituto en sus diferentes áreas;
“contar con un buen equipo de
trabajo es primordial, sabemos
que tenemos perfiles muy
preparados”, indicó.

Además, comentó que entre los
planes más próximos está hacer
actualizaciones en algunos
aspectos, como el reglamento
interno, el cual debe estar acorde
a los tiempos que transcurren; se
hará una revisión exhaustiva en
las diferentes áreas, afirmó. 

Para finalizar, el rector les hizo
el llamado para brindar su mejor
esfuerzo ante esta nueva
encomienda que recibieron, en
bien de la UJED y de la
comunidad. 

Rector Solís Ríos toma protesta a nuevos directores

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Servicio Nacional de Empleo
(SNE) durante 2022, atendió en
Durango a 25 mil personas que
buscaban una oportunidad
laboral y logró colocar a cuatro
mil 500 en diversos empleos,
esto es apenas un 18 por ciento.

Lo anterior lo señaló el titular
nacional del SNE, Rodrigo
Ramírez en su visita por la
entidad, mismo que anotó que se
está trabajando por la
generación de empleo en
estados, país y en el extranjero.

"Eso motiva porque es un
referente y muestra lo que
estamos buscando, que es
respaldar el trabajo de la

Secretaría, mostrar que tenemos
todo el interés para poder seguir
colaborando desde el gobierno
de México y podamos seguir
construyendo alternativas para
los buscadores de empleo
duranguenses", expuso.

Mencionó a sí mismo que están
trabajando en hacer agendas
donde se pueda atender la
necesidad de empleo, primero de
grupos vulnerables y de la
población en general en busca de
colocarlos en lugares donde
puedan desdoblar sus aptitudes
laborales.

Manifestó que la colocación de
empleos y el trabajo que se hace
en el Servicio Nacional de
Empleo, no se reduce
únicamente a la cancha del
estado o del país, sino que están

trabajando también con el
extranjero enviando un número
importante de mano de obra a
países como Canadá.

Destacó que Durango ha
mostrado un crecimiento
sostenido y muy buena
disposición del tema laboral, eres
alto la apertura de las empresas
de la industria y del sector
servicios.

De Durango también se han
enviado un número importante
de trabajadores para el sector
agrícola a trabajar en países
como Canadá.

Finalmente destacó que en el
país el año pasado se llegó a
tener un total de 21.6 millones
plazas ocupadas de trabajo
formal, lo que es prácticamente
una cifra récord.

SNE colocó 18 % de solicitantes de empleo 
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